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MOT DE L’ÉDITEUR

L’élection passée, tous les espoirs sont 

maintenant permis à Sorel-Tracy ! Après un 

épisode politique peu glorieux au printemps 

dernier qui a mené à la destitution de l’ex-

maire de Sorel-Tracy, nous voilà en route 

vers une destination remplie d’espoir. 

Développement économique Pierre-De 

Saurel semble être sur un bel élan avec 

l’arrivée de son nouveau directeur général 

et de nouveaux employés qui se joignent à 

son équipe, c’est prometteur. Espérons 

maintenant que l’organisme obtienne un 

financement récurrent à la hauteur des 

défis de notre région au point de vue 

économique. Du côté des 350 employés de 

la Ville de Sorel-Tracy, on sent, à mon point 

de vue, un changement de climat qui ne 

pourra qu’être favorable. 

L’arrivée en poste du nouveau maire Patrick 

Péloquin, suite à l’élection du 20 novembre 

dernier, redonnera certainement un 

nouvel élan non seulement à la ville-centre 

mais aussi à la MRC tout entière. On espère 

qu’il soit rassembleur, visionnaire et qu’il 

encourage les initiatives issues du milieu. 

Parce que c’est ça le succès d’une ville et 

d’une région : un leadership moderne qui 

ne sert pas les intérêts du  maire mais plutôt 

ceux de la communauté qu’il représente.      

Le climat local et régional est maintenant 

assaini et on sent que les gens ont à 

nouveau le goût de travailler ensemble. 

Vous retrouverez d’ailleurs un autre signe 

de ce renouveau dans cette édition; la 

Chambre de commerce et d’industrie de 

Sorel-Tracy fait dorénavant équipe avec 

Contacts Affaires dans une section spéciale 

dans le magazine. Travailler ensemble, c’est 

donc le renouveau tant attendu dans la 

région. Dans ce numéro, nous faisons le 

point avec les différents intervenants. Vous 

verrez à travers ces entrevues le 

changement de ton et ça augure très bien 

pour l’avenir, c’est prometteur   ! 

En terminant, je vous invite à être à l’écoute 

de l’émission Les Personnalités 2022 CJSO 

le 20 décembre et en reprise le 1er janvier. 

Cette émission met les projecteurs sur 

des personnes qui se sont démarquées 

dans leur domaine respectif au cours de 

l’année et elles méritent pleinement toute 

la reconnaissance que leur procure cette 

émission.

Bonne lecture et Joyeuses Fêtes! 

Laurent Cournoyer
Éditeur et président-
directeur général 
Cournoyer 
publications

laurent@cournoyer.cc
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À PROPOS
Né à Sorel-Tracy en 1999, Contacts Affaires s’est donné une mission : être un 

véritable outil de développement économique. Le nom du magazine exprime 

clairement l’objectif de base de cette mission : établir, assurer et favoriser les 

contacts entre l’ensemble de tous les acteurs du monde socioéconomique, que 

ce soit au niveau des entreprises, des gens d’affaires, des organismes et des 

intervenants des milieux municipal, régional et gouvernemental.
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VISION
Être un instrument de la croissance et de l’expansion des entreprises, un solide partenaire du milieu socioéconomique, 

un miroir de nos réalités économiques, un outil de fierté régionale qui motive et stimule… pour RÉUSSIR ENSEMBLE !  

Le magazine Contacts Affaires, c’est un panorama complet de notre vie économique régionale :
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la région
Chambre de commerce et d’industrie 
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Transport Jocelyn Nadeau
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Tourisme région Sorel-Tracy
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scandium en Amérique du Nord
Rio Tinto Fer et Titane
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Une nouvelle vision qui 
conjugue développement
et environnement
Patrick Péloquin, nouveau maire de 
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Conseiller municipal depuis 2013, Patrick Péloquin a 
remporté le 20 novembre l’élection partielle à la mairie de 
Sorel-Tracy. Ce Sorelois de naissance, profondément attaché 
à notre ville et détenant deux baccalauréats, en histoire et 
en enseignement, est actuellement conseiller pédagogique 
pour les écoles secondaires Fernand-Lefebvre et Bernard-
Gariépy. Le nouveau maire de Sorel-Tracy entend bien faire 
progresser la ville, selon sa vision : travailler ensemble vers la 
même direction, toujours dans le respect de l’environnement.

LES GENS D’AFFAIRES SONT PRÉOCCUPÉS PAR
LE MONTANT DES TAXES. QUELLE EST VOTRE VISION PAR 
RAPPORT À LA TAXATION ?
En considérant que la taxe foncière constitue la principale 

source de revenus pour la ville, il faut être responsable et 

trouver le juste point d’équilibre. La solution pour assurer 

la croissance de la richesse foncière, et maintenir une 

taxation équilibrée, est de développer le parc industriel et la 

zone portuaire en attirant des entreprises à valeur ajoutée, 

créatrices d’emplois et de revenus. La Ville doit définir une 

stratégie avec la Société des parcs industriels Sorel-Tracy 

et Développement économique Pierre-De Saurel pour 

s’orienter dans un axe de transformation alimentaire en 

créant des liens avec Saint-Hyacinthe Technopole, et en 

misant sur notre expertise et la zone portuaire.

 
COMMENT VOUS POSITIONNEZ-VOUS SUR LE PLAN DU 
DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE ?
Outre la croissance du parc industriel, nous devons 

miser sur le secteur tertiaire et l’innovation, en favorisant 

l’établissement de bureaux dans le centre-ville, où  il y a 

aussi un projet d’incubateur d’entreprises. Se réseauter au 

Port de Montréal à Contrecœur est une autre orientation 

très prometteuse. La Ville doit être un partenaire solide de 

ce développement, soutenir nos leviers économiques, leur 

donner un appui financier selon des objectifs et des projets. 

Il faudra aussi travailler sur le prolongement de l’autoroute 

30 vers Trois-Rivières et Bécancour, puis Québec, avec un 

embranchement vers Drummondville et  Sherbrooke. Cet 

axe vers l’est du Québec, dont on parle depuis longtemps, 

PATRICK PÉLOQUIN, NOUVEAU MAIRE DE SOREL-TRACY

UNE NOUVELLE VISION QUI CONJUGUE
DÉVELOPPEMENT ET ENVIRONNEMENT
Par Catherine Objois

PATRICK PÉLOQUIN, NOUVEAU MAIRE DE SOREL-TRACY
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VOS PETITES 
BÊTES PRÉFÉRÉES 
TOUTES AU MÊME ENDROIT ! 
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Services de toilettage sur place
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• Rongeurs• Reptiles • Poissons

• Produits • Accessoires • Cages
• Jardins d’eau
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constituera un facteur de développement économique 

important. Par ailleurs, si le gouvernement du Québec 

estime que le projet d’un pont entre Sorel-Tracy et la rive 

nord présente une faisabilité financière, je ne mettrai jamais 

de côté une étude sérieuse sur ce projet.

QUELS SONT VOS OBJECTIFS POUR REVITALISER
LE CENTRE-VILLE ?
En juin dernier, la Ville de Sorel-Tracy et le gouvernement du 

Québec ont dévoilé le plan de relance du centre-ville de Sorel-

Tracy, avec l’octroi d’une subvention de 800 000 $ du ministère 

de l’Économie et de l’Innovation pour la concrétisation de 

ce plan. Pour qu’un centre-ville soit vivant et dynamique, il 

doit offrir des services, des commerces, des restaurants et 

lieux de divertissement. Outre ces fonctions, le centre-ville 

doit aussi être habité. Je crois que sa revitalisation passe 

par trois éléments : favoriser l’établissement de bureaux et 

d’espaces commerciaux, occuper les terrains vacants qui 

forment des trous dans notre trame urbaine et finalement 

en faire un milieu de vie beau et agréable, possédant un 

cachet particulier et un caractère patrimonial. À cet égard, 

d’importants travaux seront réalisés sur les rues du Prince 

et Augusta l’été prochain : remplacement des conduites 

d’aqueduc et d’égout, plantation d’arbres et arbustes, pose 

de pavé uni, élargissement de trottoirs pour y installer des 

terrasses, ajout d’une piste cyclable et mise à niveau des 

trottoirs et de la rue.

SUR LE PLAN DU TOURISME, DE LA CULTURE, DES LOISIRS 
ET DES SPORTS, QUELLE EST VOTRE POSITION FACE
AU PRIVÉ ?
La Ville est prête à accueillir un projet d’aréna avec un 

partenaire privé et nous allons analyser les projets. La 

réalisation du nouveau centre aquatique et du terrain 

synthétique auront un impact financier sur la dette de la 

EN ENTREVUE AVEC SYLVAIN ROCHON À L’ANTENNE DE CJSO 101,7 FM
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NOUS 
RECRUTONS !
• GÉRANT/E SST
• CONSEILLER/ÈRE RH SÉNIOR
• GÉRANT/E DE L’ENTRETIEN

NOUS SOMMES FIERS D’ ÊTRE PARMI LES PRINCIPAUX FOURNISSEURS D’ACIER À FAIBLE EMPREINTE CARBONE

PATRICK PÉLOQUIN, NOUVEAU MAIRE DE SOREL-TRACY

Ville, que nous pourrons absorber en attirant de nouveaux 

résidents. Par ailleurs ces infrastructures constituent 

d’importants actifs pour les générations actuelles et futures, 

et la dette de la ville est bien contrôlée.

COMMENT VOYEZ-VOUS LE RÔLE DE LA VILLE DANS LE 
DÉPLOIEMENT DU CHANTIER D’ATTRACTION DE LA MAIN-
D’ŒUVRE POUR ATTIRER DE NOUVEAUX RÉSIDENTS ?
Notre rôle sera centré sur l’habitation. Il y a un manque de 

logements abordables et de condos sur notre territoire pour 

accueillir les nouveaux résidents autant que nos citoyens 

qui quittent leur maison. La Ville peut faire des partenariats, 

par exemple avec l’Office d’habitation Pierre-De Saurel, 

pour favoriser la construction de logements près des lieux 

d’emploi.

L’ENVIRONNEMENT EST VOTRE PRIORITÉ, PORTÉ PAR DES 
SOLUTIONS COMME LA CRÉATION D’UNE CHARTE VERTE 
DE SOREL-TRACY, LA POLITIQUE DE L’ARBRE ET L’ADOPTION 
PAR LA MRC D’UN NOUVEAU SCHÉMA D’AMÉNAGEMENT 
DU TERRITOIRE. COMMENT CONCILIER LA PROTECTION 
DE L’ENVIRONNEMENT AVEC LE DÉVELOPPEMENT 
DOMICILIAIRE ?
En se basant sur les zones de développement du schéma 

d’aménagement, la Ville doit établir en partenariat une 

stratégie de développement domiciliaire pour encadrer ce 

développement, tout en priorisant l’environnement : éviter 

l’étalement urbain, densifier le centre-ville en comblant 

les terrains vacants, permettre la réalisation de projets 

immobiliers mais toujours dans le respect des boisés et autres 

milieux naturels, autant que des bâtiments patrimoniaux que 

nous devons sauvegarder.

En équipe avec ses partenaires et dans une collaboration 

régionale, la Ville a un rôle de leadership dans son 

développement global ! 

EN ENTREVUE AVEC CATHERINE OBJOIS POUR CONTACTS AFFAIRES



ville.sorel-tracy.qc.ca
      Suivez-nous sur 

À la recherche d’un lieu pour établir votre entreprise?
Le complexe industrialo-portuaire de Sorel-Tracy jouit d’un 
emplacement géographique de premier choix :

COMPLEXE INDUSTRIALO-PORTUAIRE

• Situé à 45 minutes de Montréal et à 20 minutes des futures     
  installations du Port de Montréal à Contrecœur.

• Site desservi par la voie ferrée du CN et par l’autoroute 30.

• Terminal portuaire exploité par l’entreprise QSL et destiné à la      
   manutention en vrac.

• Terrains zonés industriels totalisant 6 millions de pieds carrés.

Pour informations : 
dg@depsregion.com
450 742-5933
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Contactez-nous!
450 780-5740 | Sans frais 1 877 780-5740 
info@biophare.com | www.biophare.com

6, rue Saint-Pierre (parc Regard-sur-le-Fleuve)
Sorel-Tracy (Québec)  J3P 3S2

Suivez-nous  
sur les médias  
sociaux!

LE                               OFFRE LA LOCATION DE TROIS SALLES  

DANS UN ENVIRONNEMENT UNIQUE, ENTRE FLEUVE ET NATURE. 
Que vous recherchiez un endroit pour tenir une réunion, un événement corporatif  
ou une conférence, nous avons le lieu idéal pour vous avec toutes les commodités.

LOCATION DE SALLES

Grand hall Salle vitrée Salle de conférence

Quatre ans, c’est souvent trop court pour mener à bien des 
projets d’envergure et faire une différence dans la vie des 
citoyens de son comté, a fortiori en temps de pandémie. C’est 
pourquoi un deuxième mandat est l’objectif de nombreux 
élus, et Jean-Bernard Émond l’a réalisé en octobre dernier. 
Ce membre fondateur de la Coalition avenir Québec (CAQ ), 
élu en 2018 député de Richelieu à l’Assemblée nationale du 
Québec sous cette bannière, a été réélu le 3 octobre dernier 
avec une très confortable avance. « À présent, mes objectifs 
sont de mener à bien les projets en cours, initiés sous mon 
premier mandat et d’œuvrer sur deux dossiers économiques 
majeurs  : l’inflation et la pénurie de main-d’œuvre. Il y a 
encore beaucoup à faire pour améliorer les choses dans le 
comté ! », déclare d’emblée Jean-Bernard Émond.  

UN PREMIER MANDAT DANS UN CONTEXTE PARTICULIER
C’est avec une double expérience, en pédagogie et en 

entrepreneuriat, que Jean-Bernard Émond a plongé dans le 

monde de la politique il y a quatre ans, sans se douter que 

plus de la moitié de son mandat serait bouleversée par la 

pandémie. « Nous avons dû affronter des défis particuliers, 

mettre sur pied des programmes d’urgence, aider et soutenir 

les citoyens. Cependant, en parallèle, nous avons réussi 

à aller chercher des aides financières pour améliorer nos 

infrastructures, notamment l’Hôtel-Dieu de Sorel et les 

écoles de la région. Ce sont des gains dont je suis fier et il 

faut continuer sur cette voie. »

Jean-Bernard Émond, député de Richelieu à l’Assemblée nationale du Québec

UN DEUXIÈME MANDAT POUR POURSUIVRE
LE TRAVAIL DANS RICHELIEU
Par Catherine Objois

JEAN-BERNARD ÉMOND, DÉPUTÉ DE RICHELIEU
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 Signes ou indicateurs associés à l’intimidation
 Marches à suivre en cas d’intimidation
 Répertoire des ressources pour contrer l’intimidation
  Modèle de politique contre le harcèlement en milieu  
de travail

Laury-Eve Berger
450 730-0181, poste 112 
entreprises@orientheque.ca

CONTACTEZ-MOI !

FORMATION

BOÎTE À OUTILS

 FORMATION ET BOÎTE À OUTILS

Prévenez l’intimidation au travail  
et favorisez la rétention de votre  
main-d’œuvre qualifiée en bénéficiant  
de notre formation gratuite.

POURSUIVRE LES PROJETS EN COURS 
Jean-Bernard Émond souhaite d’abord voir aboutir tous ces 

projets déjà entamés, tels que le nouvel appareil d’imagerie 

par résonance magnétique (IRM) à l’Hôtel-Dieu de Sorel, 

le terrain synthétique en construction et le futur complexe 

aquatique de Sorel-Tracy. « Nous allons également continuer 

la décentralisation en santé, sans oublier les écoles et le 

réseau routier », complète le député. Fort de l’expérience de 

son premier mandat, Jean-Bernard Émond a prêté une oreille 

attentive aux préoccupations des citoyens depuis quatre ans 

et particulièrement durant la dernière campagne électorale, 

pour bien connaître leurs besoins et préoccupations. « Cela 

m’a permis d’identifier deux grandes priorités  : combattre 

l’inflation et aider les entreprises frappées par le manque de 

personnel. »

DES MESURES CONTRE L’INFLATION ET LA PÉNURIE
DE MAIN-D’ŒUVRE
« Mon mandat est de représenter les gens de mon comté et 

de contribuer à améliorer celui-ci de diverses manières, en 

respectant mes engagements électoraux », rappelle Jean-

Bernard Émond. « Nous allons d’abord remettre de l’argent 

dans les poches des familles, des travailleurs et des aînés 

pour les aider dans cette période inflationniste. » Le Bouclier 
JEAN-BERNARD ÉMOND DÉPUTÉ DE RICHELIEU
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anti-inflation, qui sera mis en place dès la fin novembre 

pour contrer les impacts de l’inflation, comprendra quatre 

volets  :  l’envoi d’un chèque en décembre, d’un montant 

compris entre 400 et 600 $, à plus de six millions de 

Québécois, une baisse d’impôts, une aide aux personnes 

âgées à faible revenu et finalement un plafonnement des 

tarifs gouvernementaux, comme Hydro-Québec et la SAAQ.  

«  Par ailleurs la pénurie de main-d’œuvre, qui touche tous 

les types d’entreprises, entraîne de graves problèmes pour 

ces dernières, les empêchant souvent d’atteindre leur pleine 

capacité de production ou de soumissionner sur des contrats 

par manque de personnel. C’est également un problème 

pour attirer d’autres entreprises dans la région »,  explique le 

député. Pour contrer ces effets négatifs, Jean-Bernard Émond 

mise d’abord sur l’éducation, dont il est un ardent défenseur. 

Pendant son premier mandat, le député a d’ailleurs occupé 

plusieurs fonctions parlementaires et ministérielles reliées 

à l’éducation et à l’enseignement supérieur. « Nous devons 

également concentrer nos efforts sur d’autres mesures  : 

requalifier les travailleurs, inciter les travailleurs à la retraite à 

revenir sur le marché du travail par des incitatifs, entre autres 

financiers, accélérer l’automatisation et robotisation des 

procédés dans les entreprises en réservant aux travailleurs 

les tâches à valeur ajoutée, et enfin compter sur les néo-

Québécois, en accentuant la régionalisation de l’immigration. 

Il faut attirer les nouveaux venus chez nous, ce qui facilitera 

aussi leur francisation.   Je travaille sur tous ces fronts, en 

collaboration avec plusieurs partenaires de la région », 

complète Jean-Bernard Émond, qui est aussi partenaire du 

Chantier d’attraction de la main-d’œuvre de Sorel-Tracy et 

sa région. 

UN REGARD POSITIF SUR L’AVENIR DE LA RÉGION 
Jean-Bernard Émond envisage les prochaines années avec 

optimisme, estimant que notre région possède de solides 

acteurs du milieu et de nombreux atouts. « Il faut souligner 

aussi la récente annonce de cet important investissement 

de Rio Tinto Fer et Titane. Il s’agit d’une excellente nouvelle 

qui assure la pérennité de cet acteur économique majeur de 

notre région et qui fera de celle-ci un leader dans le domaine 

de la décarbonation des procédés industriels, prouvant 

ainsi qu’il est possible de concilier croissance économique 

et respect de l’environnement.  Je commence donc ce 

deuxième mandat avec enthousiasme, en souhaitant être 

digne de la confiance accordée par les électeurs,  mais en 

rappelant que je suis le député de tous les citoyens », conclut 

Jean-Bernard Émond. 

JEAN-BERNARD ÉMOND, DÉPUTÉ DE RICHELIEU
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100, boulevard Gagné,Sorel-Tracy 
450 746-3914  cournoyer.cc

Julie est arrivée dans l’entreprise en 2000, lors de l’acquisition
du centre de copie Kiwi Copie à Sorel-Tracy, où elle travaillait
alors, et elle a d’abord continué à s’occuper du service de copies.
Celle qui se définit comme polyvalente et discrète, a ensuite
occupé pratiquement tous les postes au fil des ans, de l’atelier à
la comptabilité, en développant ses talents. Ce beau parcours l’a
amenée à devenir secrétaire puis adjointe administrative et depuis
quatre ans elle est directrice adjointe. « La satisfaction des clients
a toujours été ce qui me rend heureuse au travail, et toucher à tout
dans l’entreprise est très valorisant. Aucune journée n’est pareille. Il
n’y a aucune routine, pour mon plus grand bonheur ! »

Avec une formation en infographie et en techniques du multimédia,
Martin Sylvestre s’est joint à l’équipe en 2006. D’abord graphiste,
il a ensuite développé le département Web. « Mon poste a évolué
avec le temps et j’ai eu l’occasion de travailler dans plusieurs
départements. Créer des concepts publicitaires, développer des
campagnes promotionnelles, voilà ce qui m’allume le plus. J’aime
mettre l’ensemble de mes connaissances et expériences au profit
du projet pour créer, en ayant l’entière confiance du client. Cela me
permet d’aller dans des zones créatives plus profondes ! »

C’est aussi en 2006 que Catherine Objois a commencé à faire de
la rédaction pour l’entreprise. «  Depuis plus de 15 ans, j’ai eu le
bonheur de réaliser des centaines d’entrevues avec des gens de
tous horizons, dans diverses villes du Québec, et d’écrire des milliers
de pages sur toutes sortes de sujets. Entrer dans tous ces univers
fut extrêmement enrichissant, mais ma plus grande fierté a été de
contribuer à la promotion de ma région d’adoption ! »

UN ÉQUIPAGE 
FIDÈLE AU POSTE !
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PUBLIREPORTAGE

Notre équipe se dévoue pour vos investissements 
et votre planification financière.
N’hésitez pas à nous contacter.

Financière Banque Nationale – Gestion de patrimoine (FBNGP) est une division de la Financière Banque Nationale inc. (FBN) et une marque de commerce appartenant à la Banque 
Nationale du Canada (BNC) utilisée sous licence par la FBN. FBN est membre de l’organisme canadien de réglementation du commerce des valeurs mobilières (OCRCVM) et du Fonds
canadien de protection des épargnants (FCPE) et est une filiale en propriété exclusive de la BNC, qui est une société ouverte inscrite à la cote de la Bourse de Toronto (NA : TSX).

Le Groupe Labrie & St-Onge est fier de vous annoncer
l’arrivée d’un nouveau membre dans l’équipe
à compter du 1er novembre 2020.

Marc Labrie, MBA, Pl. Fin.
Conseiller en placement associé
marc.labrie@bnc.ca | 450 746-2366 | 873 255-3272

Benoît St-Onge, MBA, Pl. Fin.
Conseiller en placement
benoit.stonge@bnc.ca | 450 746-2369 | 819 944-5087

Notre équipe se dévoue pour vos investissements et votre planification financière.

N’hésitez pas à nous contacter.

Complice de votre réussite !

Financière Banque Nationale – Gestion de patrimoine (FBNGP) est une division de la Financière Banque Nationale inc. (FBN) et une marque de commerce appartenant à la Banque Nationale du Canada (BNC) utilisée 
sous licence par la FBN. FBN est membre de l’organisme canadien de réglementation du commerce des valeurs mobilières (OCRCVM) et du Fonds canadien de protection des épargnants (FCPE) et est une filiale en 
propriété exclusive de la BNC, qui est une société ouverte inscrite à la cote de la Bourse de Toronto (NA : TSX).

EXPERTISE     ACCESSIBILITÉ     PROACTIVITÉ

Groupe Conseil Dubuc Labrie St-Onge

Marc Labrie, MBA, Pl. Fin.
Conseiller en placement
marc.labrie@bnc.ca 
450 746-2366 | 873 255-3272

Benoit St-Onge, MBA, Pl. Fin.
Conseiller en placement
benoit.stonge@bnc.ca 
450 746-2369 | 819 944-5087

Mélanie Dubuc, B.A.A., Pl. Fin.
Conseillère en placement associée
melanie.dubuc@bnc.ca
450 746-2361 | 514 704-9118

Conseillère en gestion de patrimoine Conseiller en gestion de patrimoine Conseiller en gestion de patrimoine
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Louis Plamondon, député de Bécancour - Nicolet - Saurel à la Chambre des communes

FORTE DE NOMBREUX ATOUTS, NOTRE 
RÉGION PREND UN TOURNANT MAJEUR 
Par Catherine Objois

Quand on lui parle de la situation économique de notre 
région, d’emblée Louis Plamondon se montre optimiste. Et 
s’il y en a un qui peut mesurer l’évolution de notre économie 
durant les quatre dernières décennies, c’est bien le député 
de Bécancour-Nicolet-Saurel. Celui qui nous représente à 
la Chambre des communes depuis 1984, étant à ce titre le 
doyen des parlementaires à Ottawa, a participé à toute cette 
évolution en soutenant d’innombrables causes et dossiers 
avec une disponibilité et une écoute inlassables. « J’entrevois 
un avenir fort prometteur pour la région de Sorel-Tracy qui 
poursuit son virage vers la nouvelle économie, tout en étant 
dotée de nombreux atouts ! » 

UN TOURNANT MAJEUR
«  J’ai été agréablement surpris de la sortie rapide de 

la pandémie. Après deux ans, nous constatons une 

certaine effervescence sur le plan économique avec le 

renouvellement de dirigeants dans plusieurs organismes, 

l’établissement de nouvelles entreprises et des projets 

prometteurs comme Charbone qui produira de l’hydrogène 

vert. Tout ce mouvement prouve que la région est dynamique 

et attractive, et qu’elle est équipée pour développer une 

industrie d’avant-garde, qui va attirer de jeunes diplômés, et 

prendre le tournant vers l’économie du 21e siècle », affirme 

Louis Plamondon. Une économie qui se base dorénavant 

sur de nouveaux créneaux tels que l’écologie industrielle, 

la production de nouvelles énergies et le tourisme, tout en 

conservant notre solide savoir-faire en industrie lourde et un 

secteur agroalimentaire important. Sans oublier que notre 

territoire, autrefois réputé comme l’un des plus pollués du 

Québec, a développé toute une expertise dans le domaine 

environnemental, notamment avec le CTTÉI. Une véritable 

métamorphose ! 

DE SOLIDES INFRASTRUCTURES 
« La Société des parcs industriels Sorel-Tracy dispose encore 

de beaucoup de terrains vacants pour accueillir d’autres 

entreprises, et la zone industrialo-portuaire qui est en train 

LOUIS PLAMONDON, DÉPUTÉ DE BÉCANCOUR - NICOLET - SAUREL

LOUIS PLAMONDON, À DROITE, POUR LA JOURNÉE DE BIENVENUE AUX NOUVEAUX ARRIVANTS AVEC L’ORIENTHÈQUE
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de naître avec le nouveau bâtiment de QSL, et dotée de liens 

ferroviaire et routier, constituera un autre levier économique 

important. Sans compter l’expansion du Port de Montréal à 

Contrecœur qui va générer des retombées économiques 

sur notre territoire », affirme Louis Plamondon. Ce dernier 

estime qu’avec la croissance de cette partie de la Rive-Sud 

et les difficultés de circulation entre la Rive-Nord et Montréal, 

le projet d’un pont sur le Saint-Laurent pourrait redevenir 

une option intéressante, qui amènerait l’établissement 

d’industries et de population. 

LE TOURISME, SECTEUR D’AVENIR 
«  Voilà un autre créneau sur lequel la région mise avec 

succès!  », déclare le député qui en veut pour preuve 

l’implantation du  nouveau Centre des arts contemporains 

à Sorel-Tracy, rue de la Reine, dont l’exposition actuelle 

rappelle notre riche histoire maritime, la tenue de nombreux 

événements comme la première édition des régates 

internationales, de l’ Hydrophane Racing League (HRL), 

et bien sûr la richesse de notre patrimoine naturel avec la 

beauté des îles de Sorel. Autant d’occasions pour attirer 

les touristes de la grande région de Montréal et même de 

l’extérieur. 

RICHESSE CULTURELLE ET SERVICES COMMUNAUTAIRES 
« Il faut aussi se rendre compte que la population bénéficie 

de services communautaires dignes d’une région beaucoup 

plus grande, en particulier avec l’Hôtel-Dieu de Sorel et le 

Cégep de Sorel-Tracy doté de belles installations sportives et 

l’un des plus performants au Québec », souligne Louis 

Plamondon, rappelant qu’une riche vie culturelle est un 

autre facteur important pour attirer de nouveaux résidents 

dans la région. 

L’ENJEU DE L’HEURE
«  La pénurie de main-d’œuvre est un drame pour de 

nombreuses entreprises. Je crois que les gouvernements 

sont les premiers responsables de cette situation, notamment 

en raison de la lourdeur administrative pour accorder des 

permis de travail aux travailleurs étrangers  », estime le 

député. Malgré cette situation, Louis Plamondon demeure 

fort optimiste pour le futur de la région de Sorel-Tracy ! 

MARCHE POUR L’ENVIRONNEMENT À SOREL-TRACY

Vous connaissez déjà

notre nom

Nous aimerions faire

connaître 
le vôtre

Marketing  |  Design graphique  |  Impression  |  Internet
Médias sociaux  |  Publications  |  Médias d’affichage  |  Événementiel
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MRC DE PIERRE-DE SAUREL

SYLVAIN DUPUIS, PRÉFET DE LA MRC DE PIERRE-DE SAUREL

PARLER D’UNE SEULE VOIX
POUR ALLER DE L’AVANT
Par Catherine Objois

C’est dans un esprit rassembleur et animée par de nombreux 
projets que la Municipalité régionale de comté (MRC) de 
Pierre-De Saurel termine cette année 2022, alors qu’elle 
célèbre son 40e anniversaire. Reconnue pour son caractère 
innovant et pionnier, la MRC poursuit sa mission en se 
projetant vers l’avenir avec tout le dynamisme et l’optimisme 
exprimés par Sylvain Dupuis lors de l’allocution présentée le 
28 septembre dernier au dîner-conférence de la Chambre 
de commerce et d’industrie de Sorel-Tracy. En poste depuis 
un an, le nouveau préfet a rappelé le rôle déterminant de 
la MRC dans notre développement régional depuis quatre 
décennies avant de présenter tous les dossiers qu’elle traite 
actuellement et de réaffirmer, devant de nombreux acteurs 
du milieu, la vision du conseil  : « Parlons, ensemble, d’une 
seule voix », selon le titre de son discours.

UN LEVIER DE DÉVELOPPEMENT 
«  Le rôle de la MRC est de planifier le développement du 

territoire, de favoriser la concertation entre les différents 

acteurs de ce développement, d’offrir des orientations 

pour les dossiers traités et d’agir comme levier de ce 

développement  », rappelle d’emblée Sylvain Dupuis. Ses 

compétences, concernant entre autres la zone agricole, 

la gestion des cours d’eau et des matières résiduelles, le 

développement social et le volet culture et patrimoine, font 

de la MRC le leader du développement régional sur les plans 

économique, social et culturel. « En janvier 2021, la MRC a 

modifié son bras économique pour créer Développement 

économique Pierre-De Saurel, en lui fournissant une aide 

financière. Nous en ajoutons une autre cet automne pour 

mettre en place un programme d’innovation destiné aux 

entreprises de la région », explique Sylvain Dupuis. La MRC 

est également initiatrice et propriétaire du parc éolien 

Pierre-De Saurel, le seul 100 % communautaire au Québec, 

et qui a rapporté, après bientôt six ans d’opération, près 

de 8,5 M$ dont plus du tiers a été remis aux municipalités 

d’accueil et aux propriétaires des terrains où les éoliennes 

sont implantées. Sur le plan de transport régional, la Société 

de transport collectif (STC) de Pierre-De Saurel, mandatée 

par la MRC pour gérer les opérations, assure désormais les 

services de transport adapté, régional, interrégional, de 

navettes urbaines et de Taxibus. « Il est maintenant possible 
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de se déplacer entre chacune de nos municipalités et vers la 

ville-centre pour bénéficier de ses services, et dès janvier, la 

MRC établira un tarif unique sur tout son territoire. Le nombre 

d’usagers est en croissance, dépassant les estimations  », 

complète le préfet.

LES GRANDS DOSSIERS EN COURS 
Les nombreux dossiers traités par la MRC sont reliés aux 

grands enjeux de notre futur collectif, tels que la pénurie 

de main-d’œuvre. La MRC, qui fait partie des partenaires 

fondateurs du Chantier d’attraction de la main-d’œuvre de 

Sorel-Tracy et sa région, a annoncé en juin dernier un 

investissement de 284 000 $ s’ajoutant à celui de 1,4 M$ du 

ministère des Affaires municipales et de l’Habitation, pour 

réaliser un projet piloté par le Chantier, qui comprendra 

essentiellement la création d’un carrefour virtuel d’attraction 

et le développement d’une stratégie de marketing territorial. 

« Ce projet porteur mettra à l’avant-plan une toute nouvelle 

signature régionale à titre de terre d’accueil et favorisera les 

mouvements migratoires vers notre MRC en la mettant en 

valeur, en la faisant rayonner jusqu’à l’international et en 

accentuant le soutien de première ligne. Notre objectif est 

de recruter et d’intégrer de nouvelles familles. Par ailleurs, la 

MRC a réalisé un plan d’action en immigration, récemment 

accepté par le ministère de l’Immigration, de la Francisation et 

de l’Intégration, et dont la mise en œuvre débutera bientôt  », 

précise le préfet. La MRC vient également d’adopter son plan 

de Politique territoriale en développement social. Visant à 

assurer « une meilleure synergie des actions de tous vers le 

développement d’un milieu de vie propice à l’épanouissement 

de chaque citoyen », ce plan sera bientôt mis en action selon 

quatre enjeux prioritaires pour le territoire : l’habitation, 

l’accès aux services, la réussite éducative ainsi que la lutte 

aux changements climatiques. L’équipe de la MRC planche 

aussi sur l’adoption du Plan régional des milieux naturels 

et sur le Plan de gestion des matières résiduelles. Enfin, un 

appel d’offre sera lancé sous peu pour compléter une étude 

de la mobilité des transports, permettant de recevoir le 

rapport d’ici le printemps 2023.

UNE VÉRITABLE VISION GLOBALE DE
DÉVELOPPEMENT RÉGIONAL 
Il règne un nouvel esprit à la MRC, qui réunit à nouveau 

toutes les municipalités autour de la table du conseil, avec le 

retour récent de la Ville de Sorel-Tracy dans les dossiers de la 

Politique culturelle régionale et du Plan de développement 

de la zone agricole. « Il y a une belle dynamique dans l’équipe, 

avec plusieurs nouveaux venus, et le conseil œuvre dans le 

respect et la recherche de consensus. Nous allons continuer 

à travailler, en innovant, sur tous les dossiers qui permettront 

de développer une région attractive et dynamique », conclut 

Sylvain Dupuis. 
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Fondé en janvier 2021 pour succéder au CLD, Développement 

économique Pierre-De Saurel (DÉPS) connaît un nouveau 

départ avec une équipe presque entièrement renouvelée 

et dont le directeur général entend bien :  positionner notre 

région parmi les plus attractives du Québec. Signe clair de 

cette volonté, DÉPS vient d’annoncer le lancement d’un 

nouveau programme au Québec, lié à l’un des deux grands 

défis que David Plasse veut relever : pallier la pénurie de 

main-d’œuvre qui frappe de plein fouet nos entreprises. 

L’autre défi ? Attirer d’autres joueurs sur notre territoire. Tout 

un programme... Mais l’équipe n’entend pas ménager ses 

efforts pour l’accomplir ! 

UN DIRECTEUR GÉNÉRAL ISSU DU
SECTEUR MANUFACTURIER  
Nommé en mai dernier, David Plasse connaît bien notre 

région, où il est né et où il a grandi. Ses études en usinage 

ainsi qu’en approvisionnement, commerce international et 

administration des affaires lui ont apporté une large vision 

du monde des affaires. Autre atout maître dans son jeu, le 

nouveau directeur général amène un bagage de plus de 

quinze années d’expérience dans le monde manufacturier, 

où il a occupé des postes clés pour des compagnies majeures, 

ce qui lui permet de bien comprendre les besoins et les 

réalités des entreprises. Épaulé par le CA, sous la présidence 

de Yan Parenteau, par le nouveau directeur général adjoint 

Antoine de Tilly et par une équipe dynamique, David Plasse 

prend donc les rênes de l’organisme avec la ferme volonté 

d’accompagner les entrepreneurs dans leur développement, 

en misant sur divers leviers. 

 UN PROGRAMME PIONNIER AU QUÉBEC
« Le manque de personnel, qui touche tous les types 

d’entreprises, freine leur croissance et représente un 

obstacle pour en recruter de nouvelles », rappelle 

David Plasse. » À cet égard, DÉPS agit sur deux fronts, à  

commencer par sa participation financière et professionnelle 

au  Chantier d’attraction de la main-d’œuvre, initié en 2017 

et qui commence à se déployer. D’autre part, DÉPS a lancé 

le 2 novembre dernier le programme Entreprise innovante, 

avec Investissement Québec et la MRC de Pierre-De Saurel. 

Destiné aux entreprises des secteurs manufacturier et 

agroalimentaire, ce programme pourra financer jusqu’à 

90 à 100 % des coûts de l’audit pour la robotisation et 

l’automatisation de leurs opérations. «  Cela peut être par 

exemple l’implantation d’un nouveau logiciel de gestion 

intégrée ou l’automatisation d’une machine CNC. DÉPS est 

l’un des premiers au Québec à déployer ce programme, 

avec le soutien de Montérégie Économique et de plusieurs 

ressources. Et nous favoriserons les projets qui impliquent 

des fournisseurs locaux », précise David Plasse, qui 

chapeautera le programme. « Ces nouvelles technologies 

constitueront une solution efficace au manque de personnel, 

tout en consolidant les emplois existants qui seront dédiés 

aux taches à valeur ajoutée. C’est la clé pour l’avenir de nos  

entreprises ! »

Une nouvelle équipe, un programme innovateur et de beaux défis :

LE NOUVEAU DÉPART DU DÉPS
David Plasse, directeur général de Développement économique Pierre-De Saurel 

Par Catherine Objois

DAVID PLASSE 
DIRECTEUR GÉNÉRAL DE DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE PIERRE-DE SAUREL

DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE PIERRE-DE SAUREL
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La réussite sur mesure MD

À Sorel-Tracy
+ 63 autres terminaux  

en Amérique du Nord

Pour toute question, commentaire ou préoccupation 
concernant nos activités, écrivez-nous. 

 communautes@qsl.com

Pour plus d'information ou pour consulter les offres 
d'emploi, visitez notre site Web. 

 qsl.com

ATTIRER DE NOUVELLES ENTREPRISES 
Pour ce faire, DÉPS travaille avec plusieurs partenaires du 

milieu et se tient aux aguets des nouvelles concernant les 

entreprises d’ici et d’ailleurs dans le monde. « Entre autres, 

nous avons formé une table de concertation avec la Ville 

de Sorel-Tracy et la Société des parcs industriels Sorel-

Tracy pour constituer une porte d’entrée destinée aux 

investisseurs étrangers. Notre région possède de nombreux 

atouts pour attirer des compagnies, autant en termes de 

terrains industriels disponibles que sur le plan de la qualité 

de vie. Cependant le recrutement de nouvelles entreprises 

doit considérer plusieurs   facteurs tels que l’acceptabilité 

sociale des projets, avec des entreprises vertes, et le risque 

d’aggravation éventuelle du manque de personnel dans les 

entreprises déjà existantes. »

UNE MISSION À DEUX VOLETS 
Pour mener à bien la mission de DÉPS, soit d’« œuvrer à 

la revitalisation et au développement économique de la 

région dans une perspective de développement durable, en 

soutenant et en stimulant l’entrepreneuriat », David Plasse et 

Antoine de Tilly sont entourés de trois jeunes professionnelles 

dynamiques issues de notre région, donc connaissant bien 

ses enjeux et ses défis, Marie-Pier Beaudoin et les nouvelles 

recrues Mélanie Dulong et Emanuèle Roux. Le soutien 

technique et financier au démarrage, à l’expansion et à la 

consolidation d’entreprise par de l’accompagnement, des 

formations et du financement ( Fonds Jeunes promoteurs, 

Fonds local d’investissement, Soutien au travail autonome et 

Fonds de développement en économie sociale), constitue le 

premier volet, tandis que le second est de « travailler avec les 

partenaires du milieu pour créer des conditions générales 

favorables au développement de la région. » L’implantation 

d’un nouveau logiciel de gestion des relations clients, 

des locaux en rénovation, sans compter la participation à 

plusieurs événements pour repositionner l’organisme dans 

la région et au Québec : ça bouge chez DÉPS ! « Il y a du pain 

sur la planche, mais l’équipe est solide et prête à travailler 

fort », affirme David Plasse. 

ANTOINE DE TILLY
DIRECTEUR GÉNÉRAL ADJOINT
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SADC PIERRE-DE SAUREL

Acteur important de notre milieu, la Société d’aide au 
développement de la collectivité (SADC) Pierre-De Saurel 
a pour mission d’offrir aux entrepreneurs toute une gamme 
de services gratuits ainsi que des solutions de financement, 
l’expertise de son équipe de professionnels et la force de 
ses réseaux. En mode urgence depuis le printemps 2020,  
l’organisme de développement économique reprend 
cet automne son rythme de croisière, avec une nouvelle 
présidente et en misant plus que jamais sur un nouveau 
modèle d’affaires, fondé notamment sur le développement 
durable.

COMMENT LA SADC ABORDE-T-ELLE
CETTE PÉRIODE POSTPANDÉMIQUE ?  
Depuis le début de la pandémie, l’équipe est demeurée 

active et nous avons utilisé des fonds d’urgence pour aider 

nos entreprises. Mais à présent, la pandémie est chose du 

passé et nous sommes heureux de revenir à nos programmes 

réguliers et de nous projeter vers l’avenir avec de nouveaux 

fonds. Depuis plusieurs années, nous sensibilisons les 

entrepreneurs aux trois enjeux fondamentaux que sont 

l’innovation, le virage numérique et le développement 

durable, dont les deux dernières années ont bien démontré 

l’importance, et qui constituent les bases de notre nouveau 

modèle d’affaires régional. C’est pourquoi la SADC va 

continuer à  travailler dans cette voie. De plus, une nouvelle 

présidente du conseil d’administration a été nommée au 

début septembre pour succéder à Pierre-André Émond après 

treize années, madame Claude Maheux-Picard, directrice 

générale du Centre de transfert technologique en écologie 

industrielle (CTTÉI).

POUR LES PROCHAINES ANNÉES, QUELS SONT LES DÉFIS 
QUE LA RÉGION DEVRA RELEVER ET COMMENT LA SADC 
POURRA-T-ELLE Y CONTRIBUER ?  
Les principaux défis que la région devra relever pour les 

prochaines années sont la pénurie de main-d’œuvre et la 

diversification de notre économie. Pour y parvenir nous 

croyons à la SADC qu’il faut miser sur le développement 

durable en accélérant le virage vert et numérique des PME. 

Prenons exemple sur l’investissement colossal que Rio Tinto  

Fer et Titane vient de réaliser. C’est une décarbonation 

en règle de l’usine et un investissement majeur dans les 

nouvelles technologies vertes pour l’exploitation de nos 

minéraux critiques, soit le titane, le scandium et le lithium. 

Avec cet investissement dans ces nouvelles technologies 

propres et ce positionnement stratégique dans le secteur 

des minéraux critiques, c’est toute notre région qui va en 

bénéficier dans les prochaines années.

À la SADC nous travaillons aussi en lien avec tous ces 

nouveaux défis auprès des PME et des jeunes de la région. 

Nous y contribuons avec deux fonds de développement qui 

financent le Virage vert et numérique des PME.  Par notre 

programme financier, le Virage vert, nous supportons nos 

PME avec le projet de la Symbiose industrielle Pierre-De 

Sorel avec nos partenaires le CTTÉI et le Comité 21.

Avec celui du Fonds numérique nous finançons les nouveaux 

lieux d’apprentissage entrepreneurial et technologique de 

SYLVIE POULIOT, DIRECTRICE GÉNÉRALE DE LA SADC PIERRE-DE SAUREL 

MISER SUR LE DÉVELOPPEMENT DURABLE 
POUR RELEVER LES DÉFIS DU FUTUR
Par Catherine Objois
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Un Noël heureux, 
des rencontres inspirantes 
et une année florissante. 

Joyeuses Fêtes !

450 855-1577
514 793-2371
carine.cloutier@hotmail.com

centrecomptablemonteregie.com

173, boulevard Fiset,
Sorel-Tracy

CARINE CLOUTIER

  NOTRE EXPERTISE
 AU SERVICE DE VOS

FINANCES
D’ENTREPRISE

UNE GAMME COMPLÈTE 
DE SERVICES

• Déclaration de revenus 
• Tenue de livres 
• Cycle comptable complet 
• Service de paie et remises D.A.S.  
• Déclaration de TPS et TVQ

DES ATOUTS AVANTAGEUX  
• Qualité et efficacité  
  Nous traitons vos dossiers avec rapidité, 

minutie et précision pour réaliser un 
travail de qualité optimale.

• Flexibilité 
  Nous rencontrons les clients à la fréquence 

qui convient aux besoins de chacun : aux 
deux semaines, chaque mois, aux trois 
mois ou deux fois par année, ou autres, 
avec une grande flexibilité d’horaires. 

• Disponibilité  
  Nous vous accueillons à notre bureau 

ou pouvons traiter vos dossiers à votre 
place d’affaires.

• Prix abordables 
  Possibilité de prix forfaitaires fixes 

pour l’année, avantageux pour le client.   

Sorel-Tracy, soit le Hub informatique et le LabIDEA du Cégep 

de Sorel-Tracy, et l’ADN, Ateliers de découvertes numériques 

de l’école secondaire Bernard-Gariépy (ESBG).

Par exemple, dans ce genre de fab lab, on achète des 

équipements de pointe (imprimante 3D, robots, et casques 

de réalité virtuelle Quest2). On y développe des ateliers sous 

forme de lab et on embauche des experts. Enfin, avec les 

partenaires, on y organise des compétitions et célébrations. 

Nous pensons que le développement durable n’est pas 

seulement une source de diversification économique 

mais un apport essentiel à notre bien-être collectif face 

aux changements climatiques et énergétiques de notre 

humanité. À nous d’y contribuer et de profiter de toutes 

les opportunités d’innovations qu’offre le développement 

durable.

EN CONCLUSION PEUT-ON DIRE QUE NOTRE SITUATION 
ÉCONOMIQUE RÉGIONALE EST PORTEUSE D’ESPOIR ?
Notre région se porte bien. On constate qu’il y a beaucoup 

de mouvements dans diverses sphères de notre milieu 

économique, et la récente annonce de l’investissement 

à RTFT est vraiment enthousiasmante. Cela va changer la 

donne dans notre région. À la SADC nous embrassons à notre 

mesure les mêmes nouveaux défis, avec le virage vert, et ce, 

toujours selon nos valeurs de développement durable. 
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MARIO FORTIN

À la tête de trois organismes socioéconomiques de notre 

région, dont l’un est porteur du Chantier d’attraction de 

la main-d’œuvre de Sorel-Tracy et sa région, Mario Fortin 

est sans doute l’un des acteurs les plus investis dans notre 

milieu depuis plusieurs années. Cette vision d’ensemble 

sur la réalité économique de la MRC de Pierre-De Saurel 

l’amène à dresser un constat clair en cet automne 2022 : 

«  Il y a actuellement un timing dans notre région, un vent 

de changement qui traduit une réelle volonté d’aller de 

l’avant             ! » Et le déploiement du Chantier d’attraction de la 

main-d’oeuvre en est une belle illustration.

LE CJE, RECYCLO-CENTRE ET L’ATELIER
TOUJOURS EN DÉVELOPPEMENT
Sous la gouverne de Mario Fortin, épaulé par des CA et des 

équipes fort impliqués, le CJE et Recyclo-Centre poursuivent 

leur essor après deux ans de pandémie, selon leur mission 

commune : favoriser la réussite des jeunes. Pour sa part, le 

CJE s’apprête à célébrer son 25e anniversaire en septembre 

prochain par la tenue de différents événements tout au 

long de l’année. « En route vers le 25e je souhaite d’abord 

honorer nos partenaires et souligner leur importance  », 

souligne Mario Fortin. Quant au Recyclo-Centre, à la 

fois entreprise d’économie sociale favorisant l’insertion 

socioprofessionnelle, et ressourcerie, il progresse dans 

ces deux volets. Le programme de formation offert aux 

jeunes adultes, en partenariat avec le Centre local d’emploi 

de Sorel-Tracy, pour intégrer le marché du travail, sera 

bientôt bonifié par la remise d’un diplôme. Et sur le plan du 

recyclage, l’Atelier, centre de travail adapté chapeauté par 

le Recyclo-Centre et ouvert en juin 2021 près de l’Écocentre 

régional Pierre-De Saurel, continue de détourner de 

l’enfouissement des appareils de réfrigération divers, 

contenant des gaz nocifs pour l’environnement. « L’Atelier 

est l’une des cinq entreprises au Québec à démanteler ces 

appareils et il obtiendra sous peu la certification ISO 1400 1 », 

précise Mario Fortin. 

PRÈS DE 2 M$ POUR LE CHANTIER D’ATTRACTION
DE LA MAIN-D’OEUVRE
« C’est en 2017 que quelques partenaires du milieu dont le 

CJE ont lancé ce projet innovant et l’un des plus importants 

actuellement pour notre région. Le CJE est l’organisme 

porteur de ce dossier, dont l’objectif principal est de favoriser 

l’attraction de nouveaux résidents sur notre territoire. Dès 

les débuts, nous avons œuvré pour contrer les effets de 

la pénurie de main-d’œuvre  », rappelle Mario Fortin. Le 

Chantier regroupe au total treize organisations du milieu 

dans un esprit de collaboration qui a sûrement favorisé 

l’obtention d’une importante subvention en juin dernier. La 

ministre des Affaires municipales et de l’Habitation, Andrée 

Laforest et le député de Richelieu, Jean-Bernard Émond 

ont alors annoncé la concrétisation d’une entente de 

1 707  798 $, dont une somme de 284  633 $ allouée par 

la MRC de Pierre-De Saurel, pour réaliser le projet de 

carrefour virtuel régional d’attraction,  d’installation et de 

rétention des talents et des familles. 

Mécanique générale, entretien 
et réparation d’automobiles 
Freins, silencieux, suspension, injection, radiateur 
Pneus Nokian, Toyo, Yokohama, Sailun et autres

9525, route Marie-Victorin, Sorel Tracy

450 746-7133

Faites affaires avec le
SPÉCIALISTE DE L’AUTOMOBILE !

Mario Fortin, directeur général du Carrefour jeunesse-emploi (CJE) de Pierre-De Saurel,
de Recyclo-Centre et de l’Atelier

UN BON TIMING  POUR NOTRE RÉGION
Par Catherine Objois

CARREFOUR JEUNESSE-EMPLOI DE PIERRE-DE SAUREL
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PLUSIEURS OUTILS DANS NOTRE COFFRE
«  Grâce à cette subvention, notre région pourra se 

démarquer dans la compétition entre les MRC et rayonner 

au Québec, en développant  plusieurs outils notamment 

le carrefour virtuel. Cette plateforme Web, dont je ne 

connais pas d’équivalent au Québec, permettra de jumeler 

les besoins des entreprises et des organisations avec les 

personnes en recherche d’emploi, en leur fournissant aussi 

toutes les informations pertinentes sur les ressources de 

notre région, que ce soit en logement, santé et éducation, 

ou encore les associations sportives, pour faciliter 

leur intégration  », explique Mario Fortin. Le marketing 

territorial mettant en valeur nos forces et attraits pour bien 

positionner la région de Sorel-Tracy, ainsi que des tables 

sectorielles constituent d’autres outils du Chantier. Ainsi, en 

mars dernier, le Chantier a lancé Unis pour la métallurgie, 

une première table sectorielle réunissant des employeurs 

de la métallurgie qui œuvrent sur le territoire de notre 

MRC. « L’objectif est de créer une mobilisation générale 

pour soutenir ces entreprises en matière d’attraction, 

d’intégration et de rétention de talents, et d’autres tables 

sectorielles seront bientôt lancées», complète Mario Fortin. 

Une ressource humaine a été engagée pour développer 

la nouvelle plateforme, s’ajoutant au coordonnateur du 

Chantier, Mathieu Beaufort.

PROFITER DU MOMENTUM
«  Tous les partenaires travaillent dans le même sens, des 

commerces apparaissent, des organismes se dotent de 

nouvelles équipes, il y a des avancées innovantes dans 

plusieurs entreprises, de nouveaux visages arrivent dans 

notre communauté et enrichissent sa diversité. Bref il 

y a un timing parfait en ce moment, un momentum, et 

nous devons profiter de cette conjoncture favorable pour 

promouvoir la région et faire en sorte qu’elle prenne 

la place qui lui est due au Québec. Bien sûr la volonté 

politique est absolument indispensable et il reste des défis à 

relever comme celui de notre population vieillissante, mais 

je suis persuadé que nous avons tout en main actuellement 

pour faire du développement économique intéressant et 

propulser la région vers un futur très prometteur ! », conclut 

Mario Fortin. 

MARIO FORTIN, À DROITE, AVEC MARTIN LAVALLÉE, FLORENCE LEMAIRE ET JESSICA CAMPEAU

Photo : Recyclo-Centre
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Entrevue avec Nancy Annie Léveillée,
directrice de la Société des parcs industriels Sorel-Tracy

UN PARTENAIRE CLÉ DES ENTREPRISES 
Par Catherine Objois

SOCIETÉ DES PARCS INDUSTRIELS SOREL-TRACY

SYLVAIN SIMARD, SYLVAIN AYOTTE ET ALAIN GOULET
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L’attraction et la rétention d’entreprises dans une région 

reposent sur plusieurs facteurs dont la présence de bonnes 

infrastructures. C’est dans ce créneau qu’œuvre la Société 

des parcs industriels Sorel-Tracy (SPIST). Sous la gouverne de 

son CA, présidé par Sylvain Ayotte et de la directrice Nancy 

Annie Léveillée, l’organisme a célébré en 2021 son 20e 

anniversaire, marqué par le retour à son nom d’origine et un 

hommage à ses fondateurs. Et en cet automne 2022, la SPIST 

participe activement à la reprise économique régionale.

HONORER LES PIONNIERS DE LA SPI SOREL-TRACY
«  Pour clore le 20e anniversaire, nous souhaitions poser 

un jalon dans notre mémoire collective pour souligner 

l’apport de Sylvain Simard et d’Alain Goulet qui ont créé 

l’organisme et lui ont insufflé une vision », explique Nancy 

Annie. En juin dernier, la SPIST a nommé en leur honneur 

deux édifices situés dans le parc industriel Ludger-Simard. 

Rappelons qu’au printemps 2000, tandis qu’une volonté 

collective de redressement animait la région après des 

années difficiles, Sylvain Simard, alors député de Richelieu, 

obtint l’octroi du fonds de relance du Bas-Richelieu, de 21 

millions de dollars, par le gouvernement du Québec. La 

Corporation de développement des parcs industriels et du 

port de Sorel (devenue la SPIST) fut alors fondée pour créer 

un parc industriel et gérer les installations portuaires, le port 

étant presque inutilisable faute de dragage. Sylvain Simard 

fit appel à l’homme d’affaires Alain Goulet pour présider le 

nouvel organisme et celui-ci négocia à très bon prix l’achat  

  

des terrains et bâtiments à Alstom Canada Power dans le 

nouveau parc industriel Ludger-Simard (PILS). Ainsi naquit la 

SPIST !

MISSION : DOTER LA RÉGION D’INFRASTRUCTURES 
ESSENTIELLES À SON DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE  
« Le PILS fait 3,2 M de pieds carrés, on y trouve une quinzaine 

d’entreprises et plus de 350 employés. Nous assurons la 

gestion de nos bâtiments, des installations portuaires et 

ferroviaires, ainsi que tous les services communs tels que 

déneigement et sécurité. La SPIST possède trois édifices dans 

le parc, soit l’édifice Alain-Goulet, au 1800, rue Émile-Bernard, 

l’édifice Sylvain-Simard au 1605, rue de la Marine et le 1500, 

rue de la Marine (ancien Alstom) », précise Nancy Annie. 

L’organisme est également le maître d’œuvre du dragage de 

l’embouchure du Richelieu, notamment des quais de QSL et 

Richardson International. « Nous préparons actuellement la 

huitième campagne de dragage, qui doit s’effectuer chaque 

année ou aux deux ans pour maintenir les activités du port 

de Sorel, le 7e au Canada en volume de marchandises.  » 

De plus, plusieurs projets prometteurs figurent sur la table à 

dessin de la SPIST, dont une étroite collaboration avec la Ville 

de Sorel-Tracy pour la réhabilitation d’un terrain situé le long 

du chemin Saint-Roch, pour de nouveaux projets industriels.  

« Par nos investissements et notre travail, nous ne créons pas 

d’emplois directement mais nous nous efforçons de soutenir 

ceux qui en créent. La SPIST est au service du développement 

économique de la région », conclut la directrice générale. 
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Saint-Joseph-de-Sorel : 
partenaire du développement régional
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4 PROGRAMMES POUR T’AIDER À RÉALISER TES 
PROJETS, MÊME CEUX LES PLUS AMBITIEUX

LE FONDS JEUNES PROMOTEURS (FJP)
Vous êtes jeune et motivé.e ? Vous êtes âgé.e entre 18 et 39 ans ? Vous 
cherchez un levier financier pour créer votre première ou deuxième 
entreprise ? Venez nous voir, nous avons un programme pour vous aider à 
faire croître vos idées. En plus, profitez-en, c’est non remboursable et vous 
pourriez être admissible à un montant allant jusqu’à 6 000 $. 

SOUTIEN AU TRAVAILLEUR AUTONOME (STA)
Le STA pourrait vous venir en aide si vous êtes en recherche d’emploi et que vous 
avez toujours rêvé de créer votre propre entreprise. Ce programme permet aux 
entrepreneur.e.s admissibles de bénéficier d’un accompagnement et d’un soutien 
salarial pouvant aller jusqu’à 52 semaines. Les critères sont : 
    • Être sans emploi et démontrer des qualités entrepreneuriales
    • Présenter un projet viable et rentable
    • Être en démarrage, relève ou repreneuriat d’entreprise
    • Détenir une expérience pertinente en lien avec le projet

    • Investir une mise de fonds relative aux coûts de projet

FONDS LOCAL D’INVESTISSEMENT (FLI)
Que vous soyez rendu à l’étape de démarrer votre entreprise ou bien de préparer 
l’expansion de celle-ci, le FLI est votre meilleur allié. L’aide financière se présente 
sous forme de prêt allant jusqu’à 100 000 $ et si votre projet est innovant, le prêt 
pourrait s’élever jusqu’à 250 000 $. Le tout à des conditions des plus compétitives !

FONDS DE DÉVELOPPEMENT EN ÉCONOMIE SOCIALE (FDÉS)
Vous avez toujours rêvé d’apporter des réponses à de nombreux enjeux de la 
société contemporaine ? Vous cherchez à concilier activité économique et équité 
sociale ? Nous avons un programme de subvention adapté à votre situation. 
Rendez-vous sur notre site Web pour consulter la nouvelle politique de ce fonds. 

Questions ?
depsregion.com | 450 742-5933 | info@depsregion.com

Développement
Économique
Pierre-De Saurel

PROGRAMME ENTREPRISE INNOVANTE

MANDAT 

Le programme Entreprise innovante est mis en place pour permettre à nos entreprises d’investir en 
innovation en robotisant, automatisant et analysant les processus opérationnels des entreprises.

CLIENTÈLE ADMISSIBLE :

Les entreprises manufacturières et agroalimentaires de la MRC de Pierre-De Saurel qui sont en 
affaire depuis plus de trois ans.

PROJETS ADMISSIBLES :

• Intégration de machines automatisées ou de projet d’automatisation  ;
• Intégration de robots ou de cellule robotisée  ;
• Acquisition de logiciels et de technologies nécessaires à l’industrie 4.0 (Usine intelligente, OT/IT, etc.)  ;
• Intégration d’outils numériques dans les opérations (CRM, ERP). 

Exemples de projets admissibles :

• Une entreprise implante un nouveau logiciel de gestion de la production afin d’améliorer sa productivité  ;
• Une entreprise manufacturière instaure des objets connectés pour collecter les données en temps réel  ;
• Une entreprise automatise une machine CNC. (Manœuvre des pièces, etc.)

AIDE FINANCIÈRE 

• Financement de l’audit des opérations de l’entreprise  ;
• Financement de l’achat de nouvel équipement proposé par l’audit  ;
• Financement de l’achat d’ERP et/ou CRM proposé par l’audit.

TRAITEMENT D’UNE DEMANDE

Voici les étapes du traitement de dossier par le DÉPS :

1. La validation de la disponibilité des fonds ainsi que l’admissibilité, l’analyse et la recommandation du projet ;

2. Lors d’une réponse positive, signature d’une entente.

Avant de pouvoir déposer officiellement un projet pour de l’accompagnement et/ou du finance-
ment, le DÉPS vous contactera pour une rencontre préliminaire en compagnie d’un représentant 
d’Investissement Québec.

Afin de stimuler notre économie locale, nous recommandons aux entreprises de faire affaire avec 
des fournisseurs de la MRC de Pierre-De Saurel.

Les projets impliquant des fournisseurs locaux seront favorisés.

Développement
Économique
Pierre-De Saurel

Avec la participation
financière de : et
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depsregion.com | 450 742-5933 | info@depsregion.com

Développement
Économique
Pierre-De Saurel

PROGRAMME ENTREPRISE INNOVANTE

MANDAT 

Le programme Entreprise innovante est mis en place pour permettre à nos entreprises d’investir en 
innovation en robotisant, automatisant et analysant les processus opérationnels des entreprises.

CLIENTÈLE ADMISSIBLE :

Les entreprises manufacturières et agroalimentaires de la MRC de Pierre-De Saurel qui sont en 
affaire depuis plus de trois ans.

PROJETS ADMISSIBLES :

• Intégration de machines automatisées ou de projet d’automatisation  ;
• Intégration de robots ou de cellule robotisée  ;
• Acquisition de logiciels et de technologies nécessaires à l’industrie 4.0 (Usine intelligente, OT/IT, etc.)  ;
• Intégration d’outils numériques dans les opérations (CRM, ERP). 

Exemples de projets admissibles :

• Une entreprise implante un nouveau logiciel de gestion de la production afin d’améliorer sa productivité  ;
• Une entreprise manufacturière instaure des objets connectés pour collecter les données en temps réel  ;
• Une entreprise automatise une machine CNC. (Manœuvre des pièces, etc.)

AIDE FINANCIÈRE 

• Financement de l’audit des opérations de l’entreprise  ;
• Financement de l’achat de nouvel équipement proposé par l’audit  ;
• Financement de l’achat d’ERP et/ou CRM proposé par l’audit.

TRAITEMENT D’UNE DEMANDE

Voici les étapes du traitement de dossier par le DÉPS :

1. La validation de la disponibilité des fonds ainsi que l’admissibilité, l’analyse et la recommandation du projet ;

2. Lors d’une réponse positive, signature d’une entente.

Avant de pouvoir déposer officiellement un projet pour de l’accompagnement et/ou du finance-
ment, le DÉPS vous contactera pour une rencontre préliminaire en compagnie d’un représentant 
d’Investissement Québec.

Afin de stimuler notre économie locale, nous recommandons aux entreprises de faire affaire avec 
des fournisseurs de la MRC de Pierre-De Saurel.

Les projets impliquant des fournisseurs locaux seront favorisés.

Développement
Économique
Pierre-De Saurel

Avec la participation
financière de : et
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Usinage One

UN NOUVEL ATELIER D’USINAGE QUI 
VISE LES PLUS HAUTS SOMMETS !
Par Catherine Objois

Une idée qui comble un besoin dans notre région, les 

compétences et expériences complémentaires de trois 

associés, un financement adéquat et bien sûr une formidable

capacité de travail avec beaucoup de détermination  : 

Alexandre Robidoux, Jérémie Labranche et Johans Coll 

viennent de franchir avec succès les principales étapes pour

lancer leur entreprise Usinage One, un atelier d’usinage 

qui s’inscrit dans la continuité de notre expertise plus que 

centenaire dans la région en métallurgie, et le succès est au

rendez-vous !

DU RÊVE À LA RÉALITÉ
Tous deux machinistes de formation mais devenus cadres aux 

Forges de Sorel (Finkl Steel), Alexandre Robidoux et Jérémie 

Labranche rêvaient de fonder leur propre atelier d’usinage, 

ayant identifié un créneau vacant. « Régulièrement l’usinage 

de pièces de moyennes à grosses dimensions se fait ici à 

Sorel-Tracy ou ailleurs au Québec, mais trop souvent la 

finition de celles-ci est réalisée ailleurs au Canada ou aux 

États-Unis. Donc, pourquoi ne pas accomplir ce travail à part 

entière dans la région du début jusqu’à la fin du processus ? », 

explique Alexandre Robidoux. «  Jérémie et moi avons 

approché Johans pour des conseils en lien avec notre idée 

de créer une entreprise dans le domaine de l’usinage. 

Emballé par notre projet, Johans avais tellement d’idées 

visionnaires à nous offrir que nous lui avons aussitôt proposé 

de s’associer avec nous, ce qu’il a accepté avec fierté ! Nous 

avons démarré Usinage One à zéro, c’est un processus très 

stimulant ! », raconte Jérémie Labranche avec enthousiasme 

et passion. « Nous relevons depuis quelques mois ce nouveau 

défi avec énergie et soif de réussite ! » En janvier, les associés 

ont pris possession de l’usine dans le parc Ludger-Simard et 

la production a commencé en avril, avec l’acquisition de deux 

machines CNC de très grandes dimensions et uniques dans 

la région. Pour cet investissement totalisant tout près d’un 

million de dollars, l’entreprise a bénéficié du soutien financier 

de Développement économique Pierre-De Saurel, la SADC, 

la Banque de développement du Canada et d’Investissement 

Québec. 

USINAGE ONE

ALEXANDRE ROBIDOUX, JÉRÉMIE LABRANCHE ET JOHANS COLL
PROPRIÉTAIRES
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Usinage de précision • Usinage individuel ou en série • Tournage multiaxes

usinageone.ca
3A-1800, rue Émile-Bernard, Sorel-Tracy • 450 743-3638  • info@usinageone.ca

P a r c  i n d u s t r i e l  L u d g e r - S i m a r d

Alexandre Robidoux - Jérémie Labranche - Johans Coll
Propriétaires
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DES PIÈCES SUR MESURE
Usinage One se spécialise dans l’usinage de pièces sur 

mesure, de moyennes et de grandes tailles, destinées à 

divers secteurs de l’industrie, principalement manufacturier,

hydroélectrique, pétrolier et minier. «  Étant bien localisé 

géographiquement à Sorel-Tracy, nos clients sont ici bien sûr 

mais aussi partout au Québec ! Nous sommes également 

présentement en processus de développer le marché 

canadien. Notre grande force est d’offrir un produit fini de 

qualité dans des délais très courts, étant à la fois propriétaires 

et travailleurs, et grâce à des machines ultraprécises et 

rapides », relate Johans Coll. Misant sur son expérience en 

gestion d’entreprise, celui-ci s’occupe du volet administration 

et contacts avec les clients et fournisseurs, n’hésitant pas à 

mettre ses bottes pour aller faire un tour sur le plancher, où 

Alexandre et Jérémie sont retournés pour l’instant, mettant 

à profit leur expérience de machiniste.

L’ESPRIT DES FRÈRES SIMARD
« J’ai toujours eu beaucoup d’intérêt et d’admiration pour le 

domaine industriel de notre région et désormais j’y travaille ! 

Mieux encore, Usinage One est situé dans les anciens locaux 

de Marine Industrie Limitée et nos deux ponts roulants portent 

encore l’inscription MIL, ce qui est très inspirant. Je suis sûr 

que si les frères Simard étaient encore là, ils nous diraient 

qu’Usinage One a tous les atouts pour réussir à Sorel-Tracy, 

en matière d’industrie et d’infrastructures », déclare Johans 

Coll. C’est pourquoi les trois associés visent les plus hauts 

sommets pour leur entreprise. «  Nous voulons qu’Usinage 

One devienne le numéro un dans son domaine en termes 

d’excellence et de performance, et ce, en étant aussi 

structuré et professionnel qu’une entreprise d’envergure. 

Pour l’instant, nous sommes en plein développement, 

étape par étape, et l’équipe s’agrandira sous peu », conclut 

Johans. Usinage One contribuera ainsi à poursuivre notre 

tradition d’excellence dans l’industrie métallurgique ici  

à Sorel-Tracy ! 

USINAGE ONE
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FORMATIONS SUR MESURE POUR ENTREPRISES 
CONSULTATION 
COACHING

Annie Belhumeur, conseillère aux entreprises 
annie.belhumeur@cegepst.qc.ca  
450 742-6651, poste 5309 
www.cegepst.qc.ca/entreprises

Communiquez avec votre conseillère 

Gestion des ressources humaines 
Gestion/administration/comptabilité 
Génie électrique 
Génie mécanique  
Écologie industrielle   
Santé et sécurité 
Langues 
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LE SERVICE AUX ENTREPRISES DU CÉGEP DE SOREL-TRACY : 
VOTRE PARTENAIRE DE FORMATION CONTINUE POUR VOTRE ORGANISATION
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QU’EST-CE QUE LE SERVICE AUX  
ENTREPRISES ?
Ce service local et personnalisé vise 
à favoriser le développement des 
compétences de la main-d’œuvre 
régionale en offrant une gamme de 
services de qualité et adaptée à ses 
besoins.
•  De la formation sur mesure en 

entreprise
•  De la consultation, de l’accompagne-

ment, du coaching

DEPUIS COMBIEN DE TEMPS CE 
SERVICE EXISTE-T-IL ?
Depuis plus de 20 ans, notre engagement 
est d’accompagner les entreprises avec 
professionnalisme, fiabilité et efficacité 
dans un souci de répondre à leurs 
besoins réels.

À QUI S’ADRESSE CE SERVICE ?
Les entreprises de la MRC de Pierre-De  
Saurel et Marguerite-D’Youville de tous  
les secteurs, que ce soit des petites 
ou moyennes entreprises (PME), des 
organismes à but non lucratif, des 
municipalités ou encore de grandes 
entreprises.

QUELLES SONT LES FORMULES 
OFFERTES ?
• À distance ou en présentiel 
• Journées complètes ou demi-journées
• Selon le calendrier qui vous convient
• Banques d’heures

QUI SONT VOS FORMATEURS ?
Notre équipe d’experts est composée 
principalement de consultants ayant 
chacun leur créneau d’expertise et une 
expérience significative et variée en 
entreprise. Par ailleurs, pour d’autres 
domaines plus techniques, nous 
travaillons en collaboration avec les 
professeurs du collège.

EST-CE QUE VOS SERVICES 
SONT ADMISSIBLES À DES 
SUBVENTIONS ?
La plupart de nos services peuvent être 
admissibles à une demande de subven-
tion auprès des instances locales perti-
nentes. Notre équipe pourra vous diriger 
vers ces ressources. 

À QUI DOIT-ON ADRESSER NOS 
BESOINS ET QUI PEUT NOUS 
CONSEILLER ?
Notre conseillère aux entreprises est 
disponible pour vous aider à identifier 
et préciser vos besoins de formation 
ou d’accompagnement. Son rôle est de 
vous conseiller et de vous orienter vers 
des solutions adaptées à votre contexte.

Native de Sorel-Tracy, Annie Belhumeur 
est une personne passionnée, 
dynamique, rigoureuse, qui a à cœur la 
relation d’affaires qu’elle développe avec 
ses clients. Elle détient un baccalauréat 
en administration de l’École des 
sciences de la gestion (ESG-UQÀM), 
avec une spécialisation en gestion des 
ressources humaines. Elle est conseillère 
aux entreprises pour le Service aux 
entreprises du Cégep de Sorel-Tracy 
depuis 2016, où elle accompagne et 
conseille les entreprises de la région 
au niveau du développement des 
compétences des employés et des 
gestionnaires, mais aussi au niveau 
stratégique.
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E n cette année 2022, notre 
région est animée par une 
renaissance économique, 

fondée sur l’établissement de 
nouvelles entreprises, diverses 
innovations technologiques et 
industrielles, la mise en œuvre 
de projets prometteurs ainsi que 
l’arrivée de nouveaux dirigeants 
dans plusieurs organismes 
dont la Chambre de commerce 
et d’industrie de  Sorel-Tracy   
(CCIST). Depuis bientôt 135 ans, 
le plus important réseau de 
gens d’affaires et d’entreprises 
de la région travaille à défendre 
les intérêts de ses membres 
et à stimuler notre croissance 

économique en s’impliquant dans divers dossiers, dans 
un esprit de collaboration qui guide toujours aujourd’hui 
son nouveau directeur général. « Mon premier objectif 
est de rassembler les forces vives de la région pour 
travailler ensemble dans l’intérêt collectif et avec une 
préoccupation environnementale, afin d’améliorer notre 
milieu de vie », déclare Luc Martel, en poste depuis le 21 
février dernier, et qui affiche un bel enthousiasme pour 
l’avenir.

RELEVER UN NOUVEAU DÉFI 

Originaire de Saint-Denis-sur-Richelieu, Luc Martel 
s’est forgé au fil des années une expérience d’une 
riche polyvalence. «  Ayant œuvré dans une PME de 
Saint-Hyacinthe mais aussi au Conseil régional FTQ 
Montérégie, j’ai pu observer les deux côtés de la médaille 
et travailler autant en développement économique 

et régionalisation qu’en mobilisation et négociation  », 
explique-t-il. « J’allais souvent à Sorel-Tracy quand j’étais 
plus jeune, mais je vois maintenant la région sous un 
autre angle. En redécouvrant la ville, j’ai été agréablement 
surpris, en particulier par l’esprit d’équipe entre les 
différents acteurs de la région qui travaillent ensemble, 
incluant les grandes entreprises qui s’impliquent aussi. » 
Le nouveau directeur général affirme qu’il voit son travail 
à la CCIST comme un nouveau défi. « J’ai pris ce poste 
pour travailler à assurer une belle qualité de vie sur notre 
territoire. » 

UN ACTEUR SOCIOÉCONOMIQUE
INCONTOURNABLE DE LA MRC
DE PIERRE-DE SAUREL

Fondée en 1889, la CCIST a contribué à travers les 
décennies au développement économique et social 
de notre région, dont elle constitue plus que jamais 
une des forces vives. «  Notre mission comporte deux 
grands volets. D’une part, la CCIST est le leader et le 
rassembleur de notre communauté d’affaires, à laquelle 
elle offre des services et avantages. Par exemple nous 
créons des occasions de rencontre et de réseautage. 
Le rôle de la Chambre est de rendre le terreau fertile 
pour que les entrepreneurs cultivent leur succès !  », 
explique Luc Martel. La Chambre est aussi la voix et le 
représentant de ses membres auprès des différentes 
instances gouvernementales. « Nous veillons à tenir nos 
membres au fait de toutes informations pertinentes et 
des programmes gouvernementaux dont ils pourraient 
bénéficier. » D’autre part, la CISST s’implique dans divers 
dossiers et elle se positionne sur les différents enjeux 
de l’heure, en représentant les intérêts de notre milieu 
d’affaires. 

CHAMBRE DE COMMERCE ET D’INDUSTRIE DE SOREL-TRACY

RASSEMBLER LES FORCES 
VIVES DE LA RÉGION
Par Catherine Objois
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Être membre de la ccist, 
c’est avoir accès à des 
événements spécialement 
conçus pour développer 
votre réseau d’affaire !

ADHÉREZ
DÈS 

MAINTENANT !
ccist.ca
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PLUSIEURS DOSSIERS À FAIRE PROGRESSER 

D’emblée, Luc Martel identifie plusieurs dossiers 
d’importance pour la région, à commencer sur le plan 
commercial. «  L’offre s’est améliorée depuis quelques 
années et nous sommes sur une lancée. La Chambre 
travaille sur cet enjeu qu’est l’achat local, notamment 
avec le programme J’ai trouvé à Sorel-Tracy !, instauré 
pendant la pandémie pour aider les commerçants 
locaux. Déjà 600 000 $ ont été investis, qui ont généré 
des retombées de 2 M$, et nous allons poursuivre sur 
cette voie.  » Alors que plusieurs projets immobiliers 
sont en marche sur notre territoire, Luc Martel estime 
que le prochain grand boom immobilier aura lieu 
dans la région, qui est en passe de devenir la troisième 
couronne de Montréal. «  Cependant il ne faut surtout 
pas oublier l’enjeu environnemental qui me préoccupe 
depuis longtemps. Le développement local et durable 
ainsi que l’aménagement du territoire sont des 
causes qui me tiennent particulièrement à cœur.  » La 
pénurie de main-d’œuvre est un autre enjeu sur lequel 
travaille la Chambre, comme partenaire du Chantier 

d’attraction de la main-d’œuvre de Sorel-Tracy et sa 
région, qui a reçu cet été une importante subvention 
pour développer son projet de Carrefour virtuel régional 
d’attraction, d’installation et de rétention des talents et 
des familles. Au niveau de la MRC, le directeur général 
de la CISST souhaite concilier davantage les milieux 
urbain et rural, où l’on oublie souvent que la production 
agricole est un levier économique important. La CISST 
travaille également sur le Plan de relance du centre-ville 
de Sorel-Tracy, dont les détails ont été révélés en juin 
dernier, et qui comprendra notamment un programme 
de subventions au démarrage destiné aux locataires ou 
aux propriétaires qui souhaitent établir leur commerce 
au centre-ville. 

Et Luc Martel de conclure : « Notre région est dotée d’une 
main-d’œuvre qualifiée, de beaux terrains industriels, de 
terminaux portuaires et d’un lien ferroviaire, sans compter 
le Port de Montréal qui s’agrandit à Contrecœur, bref de 
solides atouts qui sont prometteurs pour l’avenir. Il y a de 
beaux projets sur la table à dessin, et nous souhaitons 
d’ailleurs en développer davantage avec des partenaires. 
Les astres s’alignent pour la région de Sorel-Tracy ! » 

Administrateurs : 
Geneviève Joly, Rio Tinto Fer et Titane
Jérémy Fréchette, Colosse 
Marie-Christine Boisvert, Développement 
économique Pierre-De-Saurel
Laurence Cournoyer, Location Kiroule
Ando Andrianady, Centre d’action bénévole du 
Bas-Richelieu inc. (absent sur la photo)
André Averill, Pincor ltée
Alexandre Dussault, GRH Évaluateurs agréés

Présidente : Patricia Salvas, Lussier, Assurances et services 
financiers
Vice-président : Rolland-Pierre Chalifoux, Nuances MJ 
Secrétaire : Andréanne Dumas-Nadeau, Desjardins 
Trésorier : Patrick Doyon, Aciers Richelieu                                       

Présidente ex officio : Claudine Couture-Trudel, QSL

LA CHAMBRE DE COMMERCE
ET D’INDUSTRIE DE SOREL-TRACY
VOUS PRÉSENTE SON

CONSEIL D’ADMINISTRATION 2022-2023
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laccist

La Chambre de commerce et 
d’industrie de Sorel-Tracy

Chambre_de_commerce_s_t

La Chambre de commerce et 
d’industrie de Sorel-Tracy

CCIST

RÉSEAUX
SOCIAUX

SUIVEZ LA

SUR LES

ccist.ca

67, RUE GEORGE, BUREAU 112, SOREL-TRACY (QUÉBEC)  J3P 1C2  

T 450 742-0018 | F 450 742-7442 | info@ccist.ca | ccist.ca
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Transport Jocelyn Nadeau

LA RÉORIENTATION D’UNE ENTREPRISE 
FAMILIALE NÉE EN 1950
Par Catherine Objois

Pour traverser les décennies, une entreprise doit s’adapter 

au fil des années en fonction des besoins du marché et 

savoir saisir les opportunités qui se présentent, en prenant 

des risques. Investis depuis 2016 dans l’entreprise familiale 

Déménagement Jocelyn Nadeau, en y apportant un nouvel 

élan, Jessie Nadeau et son père Jocelyn ont bien compris 

cette stratégie de diversification. Et récemment, ils ont 

décidé de dédier les activités de l’entreprise uniquement au 

transport lourd, pour répondre aux besoins de la clientèle. 

« L’adaptation a toujours été dans l’ADN de l’entreprise et au 

cœur de son histoire ! », affirme Jessie Nadeau.  

DE LA LOCATION AU TRANSPORT :
UNE CONSTANTE ÉVOLUTION DEPUIS 72 ANS 
Quand Silidor, le grand-père de Jessie, a fondé Location 

Nadeau en 1950, il s’est spécialisé dans la location de 

véhicules. Une trentaine d’années plus tard, son fils Jocelyn, 

et le père de Jessie, a changé la vocation de l’entreprise 

pour en faire Déménagement Jocelyn Nadeau. Puis la 

troisième génération est entrée en scène, amenant à son 

tour l’entreprise encore plus loin. Ils ont d’abord entrepris 

une importante diversification, avec la création de la division 

Déchiquetage Jocelyn Nadeau, puis de la division Transport 

Jocelyn Nadeau, suite à l’acquisition d’une compagnie de 

transport de la région. Et quand la pandémie est arrivée, ils 

y ont vu une belle opportunité ! « Avant 2020, nous avions 

déjà l’idée de consacrer l’entreprise à la division transport, 

pour répondre aux demandes importantes des clients, et la 

pandémie a accéléré notre démarche », explique Jessie. La 

fermeture des bureaux ayant fortement diminué la demande 

pour le service de déchiquetage, ils ont décidé de vendre 

cette division à une compagnie de Saint-Hyacinthe, profitant 

d’une bonne occasion. Puis en octobre dernier, ils se sont 

également départis de la division déménagement, vendue 

à Déménagement St-Germain. Et enfin en janvier 2022, ils 

ont cédé à cette entreprise l’emplacement et les bâtiments 

de la route Marie-Victorin, à Tracy. « Nous avions besoin de 

terrains plus grands pour les camions et les remorques, étant 

obligés de louer un espace dans le parc industriel », raconte 

Jessie. Transport Jocelyn Nadeau a emménagé en mai sur 

son nouveau site de la rue Plante, qui répond parfaitement à 

ses besoins. Les rénovations, intérieures et extérieures, sont 

pratiquement terminées. 

LE VENT DANS LES VOILES 
À présent, Transport Jocelyn Nadeau possède une flotte de 

huit camions, à laquelle vient de s’ajouter un neuvième. 

Cependant, Jessie veut d’abord et avant tout garder le 

caractère familial et la dimension humaine de l’entreprise 

qui la différencient, et qui sont incompatibles avec une 

grande expansion. Les camions de Transport Jocelyn 

Nadeau desservent principalement le Québec et l’Ontario, 

en transportant surtout des matières premières telles que 

l’acier, l’aluminium et le bois. « Nous comptons des clients 

partout au Québec », précise Jessie. « Nous arrivons à relever 

le défi du manque de main-d’œuvre, notamment avec 

l’instauration récente des avantages sociaux et du lancement 

de notre nouveau site Internet ! » Quant à Jocelyn, qui était 

en préretraite au cours de la dernière année, il a décidé de 

revenir en poste et s’active de plus belle dans l’entreprise. 

Aucun doute, le vent du changement a toujours stimulé la 

famille Nadeau ! 

TRANSPORT JOCELYN NADEAU
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UNE SAISON TOURISTIQUE DYNAMIQUE, 
SOUS LE SIGNE DE LA RELANCE
Par Catherine Objois

Marquée par le retour de l’offre touristique complète, la 

saison 2022 dans la région de Sorel-Tracy  affiche un bilan 

positif. «  Nous constatons une légère baisse par rapport 

à 2021, mais il faut rappeler que l’année dernière a été 

hors normes, alors que les Québécois redécouvraient leur 

province et leur région, ne pouvant voyager à l’extérieur à 

cause de la pandémie », explique d’emblée Roxanne Dugas, 

directrice générale de Tourisme région Sorel-Tracy.

UNE ANNÉE MEILLEURE QUE 2019
«  Par rapport à l’année 2019, qui devient notre année de 

référence, cette saison 2022 a représenté une hausse de 

fréquentation pour les entreprises touristiques autant que 

pour le site Web de Tourisme région Sorel-Tracy », précise 

Roxanne. De façon générale, la clientèle touristique sur notre 

territoire vient principalement de la région, des territoires 

limitrophes, de la Montérégie et du Grand Montréal. Et ce 

sont souvent des gens qui reviennent cette année après avoir 

découvert ou redécouvert nos attraits l’année dernière. 

LE RETOUR DES GRANDS ÉVÉNEMENTS
Le grand changement de cette année a été, dans notre région 

comme partout au Québec, le retour de l’offre touristique 

à pleine capacité, avec notamment le retour des grands 

événements tels le Gib Fest, iO Expérience et la première 

édition des Régates internationales de Sorel-Tracy, qui ont 

attiré des foules importantes. « Cet événementiel caractérise 

et teinte véritablement notre offre touristique, tandis que 

les produits d’appel se situent comme d’habitude dans deux 

créneaux : l’eau, avec les croisières et les randonnées dans 

les îles, et le vélo. 

ACCROÎTRE NOTRE NOTORIÉTÉ TOURISTIQUE  
Pour la prochaine saison, Roxanne identifie plusieurs enjeux 

auxquels l’industrie touristique devra faire face, en particulier 

la pénurie de main-d’œuvre qui touche notamment le 

secteur de la restauration. «  Les touristes nous en parlent 

souvent, mais il faut rappeler que c’est une problématique 

à la grandeur du Québec.  Plus largement, nous devons 

améliorer la notoriété touristique de notre région. Lorsqu’ils 

parlent de destination touristique, la plupart des gens pensent 

TOURISME RÉGION SOREL-TRACY
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450 746-3871450 746-3871
SPÉCIALITÉS

MOBILE
D’URGENCE
24/7

• Moteur diésel
• Réparation de camion lourd
• Réparation de remorque

3275, rue des Chantiers
Sorel-Tracy (Québec) J3R 0E1
Téléphone: 450 746-3871 (24h)
atelier@despresmecanique.ca

www.despresmecanique.ca

DESPRÉS
Mécanique
Mobile Inc 

• Réparation de machinerie lourde
• Service de diagnostic moteur
• Entretien préventif
• Service mobile sur appel

JONATHAN PEPIN
1847, boulevard Fiset, Sorel-Tracy

450 742-2335 • jencajoauto.ca

MÉCANIQUE • DIAGNOSTIC

PRENEZ LA BONNE DIRECTION
POUR VOTRE VOITURE DE MARQUE

de prime abord à Charlevoix, la Gaspésie ou Québec mais 

pas à la région de Sorel-Tracy, qui demeure méconnue ou 

connue sous l’angle d’idées préconçues. Pourtant, avec la 

présence du fleuve Saint-Laurent et de la rivière Richelieu, la 

campagne, les producteurs locaux, les grands événements 

et les entreprises touristiques, notre région regorge d’attraits. 

Nous avons ici de vrais joyaux, même si souvent nous n’en 

sommes pas vraiment conscients  », affirme Roxanne. 

L’Office de tourisme a investi beaucoup d’efforts pour 

améliorer l’image de la région, notamment par son site 

Web. Et depuis 2021, il n’est plus seul dans cette bataille ! 

Les divers partenaires du Chantier d’attraction de la main-

d’œuvre de Sorel-Tracy et sa région réalisent désormais 

un effort concerté pour faire la promotion de la région à 

travers diverses initiatives, comme en témoigne le Cahier 

spécial sur la région de Sorel-Tracy, publié ce printemps dans  
La Presse +.

« Promouvoir la région est à mon avis la responsabilité de 

tous, organismes comme entreprises ou simples citoyens. 

Les attraits touristiques d’un territoire constituent une 

composante importante de la qualité de vie du citoyen et 

ils ont également un pouvoir d’attraction qu’il ne faut pas 

négliger, pour séduire les nouveaux arrivants », conclut 

Roxanne Dugas, qui se prépare déjà pour la saison 2023. 
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AU RYTHME DE LA RÉGION

LA TRIBUNE
AVEC SYLVAIN ROCHON
LE MARDI DE MIDI À 13 H  
et sur Facebook 
 
La parole est aux citoyens !

DU LUNDI AU VENDREDI

AVEC ÉRIC BERNIER 

AVEC ALEX TRUDEL  
DE 13 H À 15 H 30

DE 9 H À MIDI

Une émission musicale parfaite 
pour vous accompagner au travail 
ou à la maison.

SUR LE RYTHME

 

AVEC ALEX TRUDEL
ET GILLES PÉLOQUIN  
DU LUNDI AU VENDREDI DE 6 H À 9 H
 
Un réveil avec des nouvelles, chroniques,  
entrevues, tirages, quiz, bonne humeur  
et bonne musique !

Y’A DE CES 
MATINS

POP ET ROCK

AVEC MYRIAM ARPIN
LE SAMEDI DE 11 H À 14 H 
 
Retrouvez Myriam qui vous offre de mettre 
un peu de POP dans votre samedi. ROCKEZ 
votre journée avec de la bonne musique
et des concours !

AVEC PIERRE MANDEVILLE
et ses collaborateurs 
LE JEUDI DE MIDI À 13 H  
et sur Facebook 
 
Les idées s’entrechoquent et l’actualité est scrutée  
à la loupe avec cette émission d’affaires publiques.

ON A DES 
CHOSES À DIRE

12 FOIS PAR JOUR :
LUNDI AU VENDREDI • 6 H • 7 H 
8 H • 10 H • 11 H • MIDI • 13 H • 14 H  
• 15 H • 16 H • 17 H • 18 H
SAMEDI ET DIMANCHE • MIDI • 17 H

LUNDI AU VENDREDI 
6 H 30 • 7 H 30 • 8 H 30
MIDI • 16 H 30 • 17 H 30

LES SPORTS AVEC 
GILLES PÉLOQUIN

 64

AVEC LUC DENONCOURT
LE VENDREDI DE MIDI À 13 H 30 
 
Faites la connaissance d’artistes québécois  
lors de ces entrevues en direct  
du restaurant la Bouff-Tifail.

À DEUX
C’EST MIEUX

LE VENDREDI DE 15 H 30 À 18 H
 
Informations et rencontres avec  
des artistes qui vous amèneront vers  
le week-end.

SÉRIEUSEMENT
FOU

AVEC VALÉRIE FERLAND,  
SYLVAIN ROCHON ET GILLES PÉLOQUIN
DU LUNDI AU JEUDI DE 15 H 30 À 18 H 
 
Un retour à la maison avec des nouvelles,  
des chroniques, des tirages, et bien sûr  
de l’excellente musique !

VALÉRIE
L’APRÈS-MIDI

DU LUNDI AU VENDREDI
DE 5 H 45 À 6 H 
 
Une quinzaine de minutes consacrées 
aux éphémérides, anniversaires du 
jour, etc.

TOP 20 AVEC BOB PÉLOQUIN
Les vendredis de 19 h à 21 h et en 
reprise les samedis de 14 h à 16 h.

EN ROUTE VERS L’OUEST
Les samedis de 6 h à 7 h, la chanteuse/
animatrice country Véronique Labbé vous 
invite à ce rendez-vous country.

DERRIÈRE LE VOLANT
Jacques Deshaies vous invite à passer une 
heure en compagnie d’experts du monde de 
l’automobile les dimanches de 18 h à 19 h.
 
 

RÉTRO NOSTALGIE
De 7 h à 10 h, les samedis et dimanches, 
Luc Denoncourt vous présente les meilleures 
chansons des années 70, 80 et 90. 
Éphémérides, anniversaires et biographies 
sauront vous faire revivre de bons souvenirs.

ALLO SHOWBIZZ
Les dimanches, Luc Denoncourt vous donne 
rendez-vous de 11 h à 14 h. Vous y entendrez 
des extraits d’entrevues qu’il aura réalisées 
avec les artistes qui font l’actualité.

 
STUDIO 101
Les deuxièmes mercredis du mois 
d’octobre à juin, de 19 h à 21 h. Avec Luc 
Denoncourt, une émission  enregistrée devant 
public qui présente des entrevues et des 
prestations musicales d’artistes québécois.  

 
LES ÉPERVIERS
Suivez les Éperviers de Sorel-Tracy de la LNAH en 
compagnie de Kevin Lusignan à la description.

À LA BONNE 
HEURE

ÉMISSIONS SPÉCIALISÉES

cjso.ca
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100 boulevard Gagné,
Sorel-Tracy (Québec)
J3P 7S6
T 450 743-2772
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Entreprise bien présente et impliquée dans la communauté 

de Sorel-Tracy depuis 1950, Rio Tinto Fer et Titane (RTFT) est 

l’un des principaux fabricants de matières premières pour 

l’industrie du dioxyde de titane et un chef de file mondial dans 

la production de fonte, d’acier et de poudres métalliques. 

Si l’entreprise a su atteindre de tels sommets en s’adaptant 

aux changements du marché c’est que l’innovation est au 

cœur de son histoire, avec l’objectif constant d’améliorer 

les procédés et la mise en valeur de l’ilménite. Ce travail 

inlassable de R&D mené par le Centre de technologie et 

minéraux critiques vient de relever un nouveau défi de 

manière éclatante avec une autre première  : mettre au 

point un procédé novateur qui a abouti en avril dernier 

à la production du premier lot d’oxyde de scandium, un 

minéral de plus en plus recherché sur le marché mondial. 

«  Nous sommes les seuls en Amérique du Nord à en 

produire », déclare Frédéric Benoit, ing., chef de service – 

Scandium Element North 21, en charge de la nouvelle usine. 

Une innovation fort prometteuse pour l’avenir et qui illustre 

bien l’expertise de RTFT. 

UN PROCÉDÉ ENTIÈREMENT DÉVELOPPÉ À L’INTERNE 
L’histoire du scandium a débuté en 2015 chez RTFT, alors 

que la transition énergétique commençait à se développer 

au Québec. «  Notre objectif était de mettre au point un 

procédé, s’inscrivant dans le principe de croissance verte, 

pour extraire de l’oxyde de scandium de haute pureté 

Rio Tinto Fer et Titane

LA PREMIÈRE USINE D’OXYDE DE 
SCANDIUM EN AMÉRIQUE DU NORD  
Par Catherine Objois

RIO TINTO FER ET TITANE
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FRÉDÉRIC BENOIT, EN CHARGE DE LA NOUVELLE USINE
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Plus de 80 variétés de fromages et saucisses

Épicerie fine Café et thé

367, boulevard Fiset, Sorel-Tracy
450 780-7024    williamjwalter.comSUIVEZ-NOUS

à partir des résidus issus de la production de dioxyde de 

titane  », explique Frédéric Benoit. Pendant deux ans, le 

Centre de technologie et minéraux critiques a travaillé à 

l’échelle laboratoire, puis une usine pilote a été construite 

pour produire de l’oxyde de scandium d’une pureté de 

99,99 %,  de 2017 à 2019. «  L’année suivante, nous avons 

décidé d’investir dans une petite usine industrielle d’une 

capacité de trois tonnes, représentant un investissement 

de 7 à 8 M$, avec une participation du gouvernement du 

Québec. L’usine a démarré la production à l’automne 2021. 

Cette démarche, réalisée dans des délais très rapides, est 

gagnante à tous points de vue  : grâce à un procédé très 

complexe, entièrement développé et mis au point à l’interne, 

nous avons trouvé le moyen de prélever du scandium 

auparavant inutilisé pour créer un minerai à valeur ajoutée, 

sans extraire davantage d’ilménite ni ajouter d’impact sur 

l’environnement », souligne Frédéric Benoit. 

SE POSITIONNER SUR LE MARCHÉ MONDIAL
GRÂCE À DES ATOUTS DE TAILLE 
Faisant partie de la famille des terres rares, le scandium 

est devenu dans les dernières années un intrant crucial 

dans plusieurs industries et à ce titre le Canada, les États-

Unis, l’Australie et l’Union européenne l’ont classé comme 

un minéral critique.  «  Actuellement le marché annuel de 

scandium est évalué à 10 ou 12 tonnes, et ce dernier est 

principalement produit en Chine et en Russie. Étant donné 

l’état des relations politiques et économiques de la plupart 

des pays industrialisés avec ces deux pays, notre nouvelle 

usine a tout de suite suscité un grand intérêt à travers le 

monde. Elle s’inscrit également dans la récente entente 

entre Ottawa et Washington qui vise à sécuriser les chaînes 

d’approvisionnement en minéraux critiques et à réduire la 

dépendance de l’Amérique du Nord face aux importations 

en provenance de la Chine », explique Frédéric Benoit. 

En offrant la première source d’approvisionnement nord-

américain d’un oxyde de scandium de haute pureté, produit 

dans une préoccupation environnementale, RTFT souhaite 

donc se positionner sur le marché mondial comme un 

fournisseur clé qui possède un atout essentiel pour la 

clientèle internationale, en particulier les Européens et les 

Américains  : garantir un approvisionnement en scandium 

sécuritaire, fiable et prévisible.

DEUX GRANDS DOMAINES D’UTILISATION 
« Nous avons une belle stratégie de développement, et la 

demande est là. L’intérêt des clients s’est manifesté très 

rapidement, et nous avons entre autres des discussions 

FRÉDÉRIC BENOIT, EN CHARGE DE LA NOUVELLE USINE
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avec des clients en Inde, en Europe et au Japon », relate 

Frédéric Benoit. Se présentant sous la forme d’une 

poudre blanche, l’oxyde de scandium est utilisé dans deux 

domaines principaux. D’une part il est utilisé dans les 

alliages aluminium–scandium, où il renforce la résistance 

de l’aluminium à la chaleur et augmente ses résistances 

mécaniques. Ces alliages, qui possèdent un haut potentiel, 

sont utilisés notamment dans les secteurs de la défense et de 

l’aérospatiale. « Ces alliages sont produits entièrement au 

Québec et avec de l’hydroélectricité, donc leur empreinte 

écologique est excellente !  », précise Frédéric Benoit. 

D’autre part, l’oxyde de scandium est vendu directement 

à des clients pour diverses applications telles que les piles 

à combustible à oxyde solide, utilisées comme source 

d’énergie pour les centres de données et les hôpitaux, 

ainsi que les lasers, les télécommunications et l’éclairage, 

toujours en lien avec et les produits de niche et la transition 

énergétique. 

UN PROJET GAGNANT 
«  C’est un très beau projet à tous points de vue, à la fois 

gagnant pour l’entreprise et pour la région  », affirme 

Frédéric Benoit. Pour l’heure, celui-ci se concentre sur 

l’objectif d’amener l’usine de scandium, qui compte 

actuellement dix employés, à son plein potentiel. «  Nous 

avons assez de scandium pour produire en fonction de la 

demande du marché, étape par étape. L’idée est d’être en 

avance sur le marché en prenant le pari qu’il va augmenter 

constamment ! » 
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Eddy Boulet

DOUBLEMENT BÂTISSEUR
Parti le 20 septembre dernier à l’âge de 

96 ans, Eddy Boulet fut l’un de nos grands 

bâtisseurs, et ce, à double titre. D’abord, 

son audace et sa détermination furent à 

l’origine d’une formidable épopée familiale. 

Marié avec Lucienne Nadeau et déjà 

père d’une petite fille, Eddy était en quête 

d’un bon emploi. Par un oncle qui habitait 

Sorel, il entendit parler de l’effervescence 

économique qui y régnait alors, et décida de 

s’établir ici, en 1951, à vingt-cinq ans. Les uns 

après les autres, ses cinq frères et sœurs, 

puis leurs parents, le rejoignirent amenant 

avec eux leurs conjoints, des Bolduc et des 

Nadeau. Ces trois familles, étroitement liées 

dans leur Beauce natale, s’enracinèrent 

dans notre région, contribuant à son 

développement économique. Aujourd’hui 

leurs nombreux descendants continuent 

de faire grandir notre communauté. Et puis 

Eddy se lança en affaires. Après avoir vendu 

puis fabriqué des fenêtres, il fonda 

Portes et Fenêtres Boulet en 1976 avec 

son fils Roger, puis son fils Louis dès 1983. 

Au fil des années, l’entreprise ne cessa 

de grandir et de se diversifier, malgré 

l’incendie de 1994. Elle emménagera 

alors dans un nouvel édifice, route 

Marie-Victorin à Tracy, qu’elle occupe 

toujours.  Manufacturier de portes et 

fenêtres, distributeurs de portes patio 

et de garage, et installateur, Portes et 

Fenêtres Boulet compte aujourd’hui 

plus de cent employés, sous la direction 

de Louis et de Mélodie, la fille de Roger, 

qui administrent l’entreprise. Presque 

jusqu’à la fin de sa vie, Eddy y allait faire 

une visite quotidienne, mais sa plus 

grande réussite demeurait sa famille. 

Merci, monsieur Boulet, pour cette 

double contribution à notre région! 

HOMMAGE

EDDY BOULET
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RIO TINTO FER ET TITANE

UN INVESTISSEMENT MAJEUR QUI 
POSITIONNE RIO TINTO FER ET TITANE 
POUR L’AVENIR
Par Catherine Objois

L’année 2022 est fructueuse pour Rio Tinto Fer et Titane (RTFT). 

Six mois après être devenu le premier producteur d’oxyde de 

scandium en Amérique du Nord, l’entreprise a annoncé en 

octobre, conjointement avec le gouvernement du Canada, 

un investissement de près de trois quarts de milliard pour 

la décarbonation de ses opérations et la transformation de 

métaux critiques.

UN PARTENARIAT PROMETTEUR 
De passage à Sorel-Tracy le 11 octobre dernier, le chef de la 

direction de Rio Tinto, Jakob Stausholm, et le premier ministre 

du Canada Justin Trudeau, accompagné de son ministre de 

l’Innovation, des Sciences et de l’Industrie, François-Philippe 

Champagne, ont annoncé un investissement commun de 

737 M$, soit 220 M$ provenant du Fonds stratégique pour 

l’innovation fédéral et 517  M$ injectés par RTFT au cours 

des huit prochaines années dans la décarbonation de ses 

processus de transformation et de nouvelles productions 

de minéraux critiques. « Nous sommes déterminés à faire 

partie d’un avenir à zéro émission nette, notamment en 

décarbonant nos activités et en trouvant de nouvelles façons 

de produire les matières nécessaires à cette transition. 

Nous sommes ravis de collaborer avec le gouvernement du 

Canada afin de positionner RTFT pour l’avenir et de renforcer 

les chaînes de valeur des métaux et des minéraux critiques 

au Canada et aux États-Unis », a déclaré Jakob Stausholm.

LE PROJET BLUESMELTING
D’une part, cet investissement vise à réduire de moitié 

les gaz à effet de serre générés par RTFT d’ici 2030 et à 

atteindre le cap net zéro neutralité carbone d’ici 2050. 

L’entreprise est en voie de développer une technologie pour 

réduire ces émissions et une petite usine de démonstration, 

actuellement en construction sur les terrains du complexe 

métallurgique, pourra bientôt traiter jusqu’à 40 000 tonnes 

de minerai d’ilménite par année. Grâce à l’investissement 

annoncé, d’autres mesures seront mises en place, telles que 

l’électrification des fournaises et l’abandon du charbon.

AUGMENTER LA PRODUCTION DE MINÉRAUX CRITIQUES
D’autre part, RTFT veut accroître sa production des minéraux 

critiques, soit le lithium, le titane métallique et le scandium. 

En avril dernier, grâce au procédé novateur mis au point 

par le Centre de technologie et minéraux critiques, RTFT a 

produit son premier lot d’oxyde de scandium, un minerai de 

haute pureté, et qu’elle est la première à offrir en Amérique 

du Nord. L’entreprise prévoit multiplier par quatre sa 

capacité de production actuelle pour la porter à 12 tonnes, 

en ajoutant de nouveaux modules à l’usine existante, un 

projet de 30 à 35 M$. Et en septembre dernier, l’entreprise a 

annoncé le démarrage d’une usine de démonstration pour la 

concentration de lithium, utilisant un autre procédé novateur 

mis au point par les chercheurs du Centre de technologie 

et minéraux critiques. RTFT souhaite ainsi se positionner sur 

le marché mondial comme un fournisseur vert de minéraux 

critiques et stratégiques, qui sont en forte demande car 

essentiels à la transition énergétique. 

JUSTIN TRUDEAU, À GAUCHE, LORS DE L’ANNONCE DU 11 OCTOBRE
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L’ACTIVITÉ PHYSIQUE
AU TRAVAIL

Depuis quelques années déjà, tout en 

maintenant sa position d’innovateur dans le 

domaine de l’employabilité, L’Orienthèque 

œuvre aussi à assurer le bien-être des 

membres de son personnel. On l’a vu, 

pendant la pandémie de la COVID-19, le 

taux de chômage a atteint des proportions 

inégalées, et à ce jour, les employeurs et 

les employeuses ont encore de graves 

difficultés à recruter une main-d’œuvre 

fiable et efficace. Plusieurs travailleurs et 

travailleuses ont vu la pandémie influencer 

leur choix de carrière, et nombre d’entre 

eux nous ont affirmé que leur vision du 

monde du travail avait été transformée. 

Il faut donc maintenant passer en mode 

séduction en offrant des salaires généreux, 

des avantages sociaux exceptionnels ainsi 

qu’un environnement de travail ludique et 

agréable.

La directrice générale de L’Orienthèque, 

Mylène Castonguay, a su s’entourer de 

l’expertise des membres de son équipe 

pour passer en mode séduction et parfaire 

la marque employeur de l’organisation. À 

cet effet, L’Orienthèque s’est vu décerner 

le sceau Concilivi du ministère de la 

Famille qui vise à reconnaître la qualité 

des pratiques organisationnelles d’un 

employeur en matière de conciliation 

famille-travail.

De plus, convaincue des bienfaits de 

l’activité physique pour son personnel, 

Mylène Castonguay a formé un comité qui, 

avec l’aide du ministère de l’Éducation, a 

mis en place un centre de conditionnement 

physique dans les locaux de L’Orienthèque.

Pour ce faire, des travaux de relocalisation 

de salles et des achats d’appareils de 

mise en forme et d’entraînement ont 

été effectués. Les membres de l’équipe 

ont maintenant accès à un tapis roulant, 

des haltères, un vélo à vent ainsi qu’à un 

rameur. De plus, L’Orienthèque a aussi 

fait appel aux services d’une kinésiologue 

afin que chaque personne bénéficie d’un 

accompagnement sur mesure.

Ces actions ont enclenché un réel 

engouement chez le personnel. Des 

membres du comité ont ensuite organisé 

des journées d’activités telles que de la 

zumba, du kickboxing, du paddle board et 

du volleyball, le tout dans une atmosphère 

des plus conviviales. Aucunement question 

de compétition lors de ces événements 

qui, au contraire, se veulent festifs et dont 

les fondements s’appuient sur l’entraide et 

la solidarité.

Enfin, des leçons de danse et de yoga 

sont aussi offertes au personnel, et ce, 

suite à une demande auprès du comité 

responsable. C’est donc dire qu’en décidant 

de passer à l’action et en implantant un 

centre de conditionnement physique au 

cœur de l’organisation, L’Orienthèque a 

su innover encore une fois auprès de son 

personnel.

Bien sûr, si une telle expérience vous 

intéresse, sachez que vous aurez 

plusieurs défis à relever. Mais vous aurez 

à coup sûr une longueur d’avance sur 

vos concurrents. Et vous pouvez toujours 

communiquer avec nous si vous souhaitez 

favoriser le mieux-être dans votre 

environnement de travail. 

Laury-Eve Berger
Conseillère aux entreprises
L’Orienthèque

lberger@orientheque.ca
450 730-0181 p. 112

COLLABORATION SPÉCIALE

Propos recueillis et écrits 
par Josée Lafrenière, 
agente administrative.

LAURY-EVE BERGER,
conseillère aux entreprises
et MYLÈNE CASTONGUAY,
directrice générale
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STÉPHANE GENDRON 450 881-4490
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Les noms des principales entreprises nous ont été fournis par les municipalités.

Pour accélérer le Virage vert

LES PERFORMANCES 
ENVIRONNEMENTALES AU BÉNÉFICE 
DU DÉVELOPPEMENT ÉCONOMIQUE

COLLABORATION SPÉCIALE

Depuis plus de 20 ans, la SADC Pierre-

De Saurel intègre le développement 

durable dans ses actions ainsi que le 

virage numérique vert. Avec l’arrivée du 

programme Virage vert mis en œuvre 

par le Réseau des SADC et CAE avec 

l’Agence de développement économique 

Canada, pour les régions du Québec nous 

poursuivons nos efforts de façon concrète 

dans l’accompagnement du virage vert 

d’entreprises situées sur le territoire de la 

MRC de Pierre-de Saurel. 

Principalement, le programme Virage vert 

permet aux petites entreprises d’obtenir 

de l’expertise spécialisée pour les guider 

dans l’amélioration de leurs performances 

environnementales et économiques ou 

encore de bénéficier d’un support pour 

la mise en œuvre de projets collectifs de 

développement durable.

À la SADC Pierre-De Saurel, avec le 

soutien de ce programme, nous travaillons 

à la réalisation du projet de Création et 

animation de la Symbiose industrielle 

Montérégie Circulaire Pierre-De Saurel 

ayant comme principal objectif la 

réduction des impacts environnementaux, 

l’augmentation positive des impacts 

économiques et l’amélioration des 

performances des petites entreprises 

afin de faire face, de manière efficace, 

aux différents enjeux du développement 

durable actuels.

Pour atteindre ces résultats, la SADC s’est 

entourée d’expert comme le Comité 21, 

spécialisé en environnement, en pratiques 

d’affaires innovantes, en économie 

circulaire et de l’écoresponsabilité ainsi 

que le Centre de transfert technologique 

en écologie industrielle (CTTÉI) qui 

contribue au projet par son expertise en 

symbiose industrielle et en économie 

circulaire. 

De plus, la SADC poursuit ses actions 

dans le virage numérique et les nouvelles 

technologies auprès des entreprises. 

De ce fait, le CTTÉI en collaboration avec 

Kérozen médias interactifs ont réalisé un 

projet pilote de site Web écoresponsable 

pour Synergie Québec afin de réduire 

l’empreinte numérique des activités 

numériques,  qui se distingue par son 

caractère écoresponsable. L’apport 

de la SADC dans ce projet en est un 

d’orientation et d’appui financier. Ce type 

de projet écoresponsable répond tout 

à fait aux valeurs prônant les principes 

du développement durable dans le 

numérique. L’écoresponsabilité, ce n’est 

pas seulement de mieux consommer, mais 

surtout de moins consommer. 

De plus, nous avons partagé les 

conclusions de ce projet en réalisant une 

formation spécifique pour les étudiants 

du département informatique afin de 

les sensibiliser aux bonnes pratiques 

d’écoconception Web.       Nous croyons 

que les savoirs et les compétences sont à 

développer, car nous sommes convaincus 

que le  Numérique vert  est un outil 

économique de plus qui nous aidera à faire 

face aux changements climatiques. 

Michèle Gauthier
Agente de 
communication
SADC Pierre-De Saurel

comm@sadcsaurel.ca
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Contactez-nous pour un rendez-vous    :
450 746-7000 

Nos conseillers et nos directeurs de compte font équipe
pour vous accompagner à chaque étape de votre vie financière.

Entrepreneurs, trouvez l’appui nécessaire
à l’atteinte de vos objectifs
personnels et professionnels

Une force-conseil 
à votre service


